
Внешний лоск глобального 
единения справедливости 

и братства осыпается на глазах, 
что видно по последним визи-
там в Вашингтон глав ряда ев-
ропейских государств и пост-
советского пространства. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Помнится, в «Книге джунглей» 
Редьярда Киплинга было выведе-
но несколько законов естествен-
ного выживания, спроецирован-
ных через призму взглядов героев 
и антигероев - тех, кто создает пред-
посылки для стабильности и про-
должения рода и тех, кто подстраи-
вается под прихоть «сильных мира 

сего». Почитайте книжку, а кому 
лень, посмотрите советский муль-
типликационный сериал про «не-

ржавеющую» геополитику «боль-
шой игры». 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 4.03.2025
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Две великие цивилизации
Ислам и христианство: 
мирное сосуществование или конфронтация

В НОМЕРЕ
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Встреча президента Соеди-
ненных Штатов Америки 

Дональда Трампа с президен-
том Украины Володимиром 
Зеленским в Овальном каби-
нете, о которой сегодня ме-
тафорично пишут мировые 
СМИ, закончилась ожесточен-
ной перепалкой на повышен-
ных тонах и спешным отъез-
дом украинского лидера из Ва-
шингтона.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Трамп, как всегда, сказал прямо: 
он не будет играть в чужие игры, 
не намерен притворяться союзни-

ком и навязывать себя в роли спа-
сителя. Он хочет сделки, выгоды, 
контроля. Зеленскому же предло-

жили выбор: смириться или ока-
заться в изоляции.

УЧРЕДИТЕЛИ - УПРАВЛЕНИЕ ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И РЕДКОЛЛЕГИЯ ГАЗЕТЫ
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Сегодня - 
Od çərşənbəsi

Новруз 
как культурный 
символ 
Азербайджана
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Со сменой хозяина Белого 
дома эксперты всерьез за-

говорили о тенденции к поте-
плению в двусторонних отно-
шениях между США и Россией, 
начавших ухудшаться с 2014 года 
и резко обострившихся в свя-
зи с началом СВО в Украине 
в 2022 году.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Примером сказанному служат 
официальные переговоры между де-
легациями США и России по вопро-
сам восстановления двусторонних 
отношений, проведенные 18 февра-
ля 2025 года в Эр-Рияде (Саудовская 
Аравия). В частности, стороны до-
говорились о возобновлении дея-

тельности посольств, во время го-
лосования в ООН по украинскому 
конфликту США впервые проголо-
совали против антироссийской ре-
золюции и предложили свою, не со-
держащую обвинений в адрес РФ. 

Осторожный оптимизм
Российско-американские отношения ждет 
еще немало «оттепелей» и «охлаждений» при Трампе
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Игра на выживание
Война, которой могло не быть

Со своим уставом?
Баку не обмануть «демократией нового миропорядка» 

Помнится, в январе 2024 
года в высоких кабинетах 

Вашингтона и Иревана прозву-
чали громкие слова, были про-
изнесены торжественные обе-
щания. Соединенные Штаты 
Америки и Республика Арме-
ния подписали так называемую 
«хартию стратегического пар-
тнерства». И это событие было 
подано с обеих сторон как исто-
рический шаг, новый виток со-
трудничества, альянс будущего.

Тогдашний госсекретарь Энтони 
Блинкен уверенно заявил, что в бли-
жайшие недели в Армению прибу-
дет группа специалистов по погра-
ничному и таможенному контролю. 
Их миссией станет укрепление гра-
ниц, совместная работа с армянски-
ми партнерами, передача американ-

ского опыта в сфере безопасности.
Но проходят недели, сменился 

целый политический сезон, а экспер-
тов так никто и не увидел. Почему? 
Ответ оказался до боли предсказуе-
мым и вместе с тем многослойным, 
как хорошо продуманный полити-
ческий роман. Заместитель мини-
стра иностранных дел Армении Па-
руйр Ованнисян накануне, пытаясь 
внести ясность в вопрос, сообщил, 
что задержка-де связана с процес-
сом смены администрации в Белом 
доме. Что это - оправдание или сла-
бая отговорка? 

В тот самый день, когда подпи-
сывалась хартия, ее преподносили 
как стратегический прорыв, символ 
укрепляющихся отношений между 
двумя странами. 

Обещания на ветер,
или Как скоро США «забыли» про Армению
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Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики 
Мехрибан Алиева поделилась 
на своей официальной страни-
це в Instagram публикацией по 
случаю начала месяца Рамазан. 

Представляем публикацию: «По-
здравляю всех мусульман мира по 
случаю начала месяца Рамазан, же-
лаю, чтобы Аллах принял молитвы 
и пост каждого!»

Мехрибан Алиева поделилась 
публикацией по случаю 
начала месяца Рамазан

3 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял премьер-мини-
стра Республики Казахстан Ол-
жаса Бектенова.

Выразив удовлетворение дина-
мичным развитием наших отноше-
ний, охватывающих многие сферы, 
глава государства напомнил о своих 
регулярных встречах с Президен-

том Касым-Жомартом Токаевым как 
в Азербайджане, так и в Казахстане. 
Еще раз выразив признательность 
за участие Президента Казахстана 
в Конференции COP29, состоявшей-

ся в прошлом году в Азербайджа-
не, Президент Ильхам Алиев ска-
зал, что это продемонстрировало 
солидарность Казахстана с нашей 
страной.

По шелковым путям сотрудничества
Президент Ильхам Алиев принял премьер-министра Казахстана Олжаса Бектенова
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Провозглашение Президентом 
Ильхамом Алиевым «Года 

Конституции и Суверенитета» 
- не просто символический шаг, 
а отражение стремления незави-
симого Азербайджана неуклон-
но укреплять государственные 
институты, защищать террито-
риальную целостность и спо-
собствовать межрегиональной 
стабильности. 

Оглядываясь на эпохальные до-
стижения, ставшие результатом един-

ства народа и власти, можно не сомне-
ваться, что предстоящие годы будут 
ознаменованы коренными преобра-
зованиями для Азербайджана. 

Стратегическое видение будущего 

Баку формирует институциональное 
взаимопонимание на Южном Кавказе 

Ильхам АЛИЕВ:

Азербайджан стал 
надежным партнером 

для всех стран, 
с которыми он со-

трудничает
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 А также способствовало успеш-
ному завершению конференции.

Глава государства отметил, что 
на СОР29 был согласован ряд важ-
ных вопросов, а также сформиро-
ваны проекты, которые еще боль-
ше сблизят наши страны.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил надежду на подробное обсуж-
дение важных проектов в ходе ви-
зита премьер-министра Казахстана 
в нашу страну, реализацию достиг-
нутых договоренностей и продол-
жение в будущем тесного сотруд-
ничества по всем направлениям.

Отметив, что наши народы яв-
ляются братскими народами, гла-
ва государства подчеркнул, что это 
было неоднократно доказано на про-
тяжении всей истории наших вза-
имоотношений.

Подчеркнув, что Азербайджан 
и Казахстан являются братскими 
государствами, демонстрирующи-
ми хорошие показатели в сфере со-
циально-экономического развития, 
Президент Ильхам Алиев коснулся 
важной роли наших стран на меж-
дународной арене, в нашем регионе 
и на более широком пространстве.

Выразив признательность главе 
государства за прием, Олжас Бек-
тенов передал Президенту Ильхаму 
Алиеву приветствия Президента Ка-
захстана Касым-Жомарта Токаева.

Президент Азербайджана по-
благодарил за приветствия, попро-
сил передать и его приветствия Ка-
сыму-Жомарту Токаеву.

Премьер-министр Казахстана 
сказал, что отношения между на-
шими странами, как подчеркнул 
Президент Азербайджана, разви-
ваются. Он отметил роль довери-

тельных отношений между Прези-
дентами Азербайджана и Казахста-
на в этом вопросе.

Коснувшись потенциала наших 
отношений, Олжас Бектенов отме-
тил, что правительства Казахстана 
и Азербайджана прилагают усилия 
для реализации договоренностей, 
достигнутых между президентами 
двух стран. В этом контексте он со-
общил, что в соответствии с поруче-
ниями глав государств ведется ак-
тивная работа по развитию Транс- 
каспийского мультимодального 
транспортного маршрута, и отме-
тил, что грузопоток по этому марш-
руту в прошлом году увеличился 
на 60%.

В ходе беседы было выраже-
но удовлетворение развитием все-
стороннего сотрудничества между 
Азербайджаном и Казахстаном, под-
черкнуто, что за последние три года 

годовой торговый оборот между на-
шими странами увеличился почти 
втрое, продолжается рост объемов 
грузоперевозок, в том числе тран-
зитных, по транспортным коридо-
рам. Были обсуждены вопросы под-
держки инвестиционных проектов 
посредством совместного фонда ин-
вестиций, созданного в Азербайд-
жане и Казахстане, реализации со-
вместных проектов в нефтегазовой 
сфере, в том числе перспективы уве-
личения объемов транспортировки 
казахстанской нефти по трубопро-
воду Баку-Тбилиси-Джейхан. Также 
были проведены обсуждения о сое-
динения энергосистем Азербайджа-
на и Казахстана посредством под-
водной кабельной линии в рамках 
подписанного на СОР29 соглаше-
ния в области «зеленой» энергетики 
и развитии сотрудничества в сфе-
ре «зеленой» энергетики.

По шелковым путям сотрудничества

1 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял президента фут-
больного клуба «Барселона» Жо-
ана Лапорту.

Выразив признательность главе 
государства за прием, Жоан Лапорта 
вспомнил свой первый визит в Азер-

байджан во время COP29. Он ска-
зал, что процессы развития в Баку 
произвели на него глубокое впечат-
ление, подчеркнул, что видит здесь 
большой потенциал для сотрудни-
чества и именно поэтому за корот-
кий промежуток времени приехал 
в нашу страну во второй раз.

В ходе беседы была затронута за-

бота государства о развитии спор-
та, в том числе футбола в Азербайд-
жане, отмечено, что в нашей стране 
на самом высоком уровне организу-
ются престижные международные 
спортивные соревнования, вклю-
чая и футбольные матчи мирово-
го уровня. 

Будет подписан документ о соз-

дании в Азербайджане футбольной 
академии «Барселона», состоялся об-
мен мнениями по вопросам, связан-
ным с будущей деятельностью ака-
демии, были обсуждены вопросы 
сотрудничества в сфере развития 
детского футбола в нашей стране. 

Жоан Лапорта вручил Президен-
ту Азербайджана памятный подарок. 

Установка на победу
Президент Ильхам Алиев принял президента футбольного клуба «Барселона»
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Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Назначить Шахина Тофиг оглу Бабаева исполнительным директором 
Азербайджанского транспортно-коммуникационного холдинга (AZCON).

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 3 марта 2025 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О назначении Ш.Т.Бабаева  
исполнительным директором  

Азербайджанского транспортно- 
коммуникационного холдинга (AZCON)

3 марта премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али 
Асадов встретился с находящим-
ся по его приглашению с офи-
циальным визитом в Баку пре-
мьер-министром Республики Ка-
захстан Олжасом Бектеновым.

Как сообщили в Кабинете Мини-
стров, сначала главы правительств 
провели переговоры один на один, 
в ходе которых были рассмотрены 
актуальные вопросы двусторонней 
повестки дня.

А.Асадов и О.Бектенов затем про-
должили встречу с участием делега-
ций двух стран.

В ходе встречи была подтверждена 
взаимная нацеленность на дальней-
шее укрепление и наращивание вза-
имовыгодного сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и Казахстаном.

А.Асадов поблагодарил О.Бекте-
нова за оперативную реакцию пра-
вительства Казахстана в проведении 
поисково-спасательной операции по-
сле крушения самолета AZAL вблизи 
Актау, а также за содействие в рассле-
довании причин катастрофы.

Стороны констатировали всесто-
роннее развитие азербайджано-ка-
захстанского стратегического пар-
тнерства благодаря совместным уси-
лиям президентов Ильхама Алиева 
и Касыма-Жомарта Токаева.

Отмечено, что взаимные визи-
ты и встречи на высшем уровне за-
дают тон эффективному взаимодей-
ствию двух стран по всему спектру 
отношений.

Выражена благодарность за ини-

циативу Президента Казахстана по 
созданию Центра развития детского 
творчества имени Курмангазы в осво-
божденном от оккупации городе Фи-
зули, открытие которого состоялось 
в марте прошлого года с участием глав 
двух государств.

А.Асадов отметил, что Азербайд-
жан придает особое значение всесто-
роннему развитию стратегического 
партнерства с Казахстаном.

Главы правительств указали на со-
лидный багаж двустороннего сотруд-
ничества, который закреплен весьма 
обширной договорно-правовой ба-
зой из 165 документов.

Стороны приветствовали высо-
кий уровень торгово-экономического 
сотрудничества. Отмечено, что объ-
ем взаимной торговли по результа-
там прошлого года составил около  
$500 млн. Вместе с тем с учетом уров-
ня экономического развития и потен-
циала двух стран была подтвержде-
на готовность и дальше прилагать со-
вместные усилия для наращивания 
объемов взаимной торговли. В этой 
связи отмечена значимость реализа-
ции Комплексной программы разви-
тия сотрудничества на 2022-2026 годы.

Подчеркнув важность развития 
инвестиционного взаимодействия, 
стороны выразили удовлетворение 
созданием совместного инвестици-
онного фонда, призванного поддер-
жать совместные капиталовложения 

во взаимовыгодные проекты.
Также были рассмотрены вопро-

сы расширения номенклатуры и на-
ращивания объемов взаимных по-
ставок сельскохозяйственной про-
дукции.

Развитие транспортно-логисти-
ческих связей было обозначено как 
одно из приоритетных направлений 
сотрудничества. Выражено удовлет-
ворение ростом объема транзитных 
грузоперевозок между двумя страна-
ми, который составил 21% по итогам 
2024 года. Транзитные перевозки же-
лезной дорогой увеличились на 33%.

Подтверждена взаимная привер-
женность сторон обеспечению по ли-
нии правительств исполнения пору-
чений глав государств по развитию 
Среднего коридора.

Казахстанская сторона была про-
информирована о работе, проделыва-
емой Азербайджаном в целях совер-
шенствования всех звеньев между-
народных транспортных коридоров, 
проходящих через территорию стра-
ны. В этой связи подчеркнута важ-
ность запуска Зангезурского коридо-
ра, который может внести значитель-
ный вклад в расширение Среднего 
коридора.

Также отмечены хорошие перспек-
тивы в сфере судостроения. Выраже-
на готовность Азербайджана пред-
ложить свои возможности судостро-
ения Казахстану.

Стороны приветствовали совмест-
ные усилия по последовательному 
продвижению стратегического ком-
муникационного проекта «Цифро-

вой Шелковый путь», призванного 
создать цифровой телекоммуника-
ционный коридор между Европой 
и Азией.

Указав на развитие в положитель-
ном ключе сотрудничества в нефте-
газовой сфере, главы правительств 
выразили удовлетворение взаимо-
действием по транзиту нефти казах-
станского происхождения по трубо-
проводу Баку-Тбилиси-Джейхан на 
рынки третьих стран.

Констатирована актуальность со-
трудничества в сфере «зеленой» энер-
гетики. А.Асадов сказал, что Азер-
байджан придает особое значение 
продвижению климатической повест-
ки и ярким свидетельством тому по-
служила конференция COP29.

Коснувшись вопросов взаимо-
действия на Каспии, главы прави-
тельств приветствовали итоги 3-го 
Каспийского экономического фору-
ма, прошедшего в феврале в Иране. 
Выразив серьезную озабоченность 
азербайджанской стороны пробле-
мой обмеления Каспийского моря, 
А.Асадов поблагодарил казахстан-
скую сторону за поддержку иници-
ативы Президента Азербайджана по 
созданию экспертной группы для вы-
явления причин и определения мер 
по прекращению обмеления Каспия.

Особое внимание было уделено 
сотрудничеству по строительству глу-
боководного энергокабеля по дну Ка-

спийского моря. В этой связи под-
черкнута важность подписания на 
полях COP29 президентами Азер-
байджана, Казахстана и Узбекистана 
Соглашения о стратегическом пар-
тнерстве в области развития и пере-
дачи «зеленой» энергии.

Стороны положительно оцени-
ли темпы развития культурно-гума-
нитарного сотрудничества, привет-
ствовали возобновление традиции 
проведения взаимных Дней культу-
ры. Отмечено успешное осуществле-
ние обменов в сферах образования, 
науки, здравоохранения и спорта.  
А.Асадов пожелал казахстанским спор-
тсменам успехов на III Играх стран 
СНГ, которые пройдут в сентябре-ок-
тябре текущего года в Гяндже и дру-
гих городах Азербайджана. Положи-
тельно оценена динамика роста вза-
имных потоков туристов.

Главы правительств также об-
судили перспективы развития вза-
имовыгодного сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и Казахстаном 
в других сферах, представляющих 
взаимный интерес.

По итогам переговоров были под-
писаны документы о сотрудничестве 
в сфере обязательного медицинско-
го страхования, формировании пе-
речня научных изданий и утвержде-
нии договора о строительстве опти-
ко-волоконных линий связи по дну 
Каспийского моря.

Векторы укрепления взаимосвязей
Премьер-министр Али Асадов встретился с казахстанским коллегой

В Баку состоялось заседание рабо-
чей группы Союза юридических 
лиц Международной ассоциации 
«Транскаспийский международ-
ный транспортный маршрут» 
(ТМТМ МА).

Как сообщили в ЗАО «Азербайд-
жанские железные дороги» (АЖД), 
в заседании приняли участие делега-
ции из 10 стран, включая представи-
телей железнодорожных администра-
ций и высокопоставленных офици-
альных лиц транспортных компаний 
- членов ассоциации.

На мероприятии было отмечено, 
что Транскаспийский международный 
транспортный маршрут, также извест-
ный как Средний коридор, за послед-
ние годы превратился в одно из гло-
бально значимых направлений гру-
зоперевозок. Подчеркнута важность 
повышения эффективности опера-
ций, внедрения цифровых решений 
и углубления сотрудничества для обе-
спечения бесперебойного грузопото-
ка, объем которого ежегодно растет.

В ходе заседания был заслушан 

отчет Исполнительного органа Объ-
единения юридических лиц ТМТМ 
МА по итогам деятельности за 2024 
год, а также проведен анализ пере-
возок по Транскаспийскому марш-
руту. Участники обсудили корректи-
ровки утвержденных тарифных ста-
вок на 2025 год, проект Соглашения 
по цифровизации, а также проекты 
соглашений об организации фидер-
ного сообщения между портами Ка-
спийского моря и обеспечении загруз-
ки фидерных судов.

Стороны согласовали план гру-
зоперевозок по ТМТМ на 2025 год 
и меры по его реализации, отметив 
важность приоритетного развития 
контейнерных перевозок по желез-
ной дороге Баку-Тбилиси-Карс в на-
правлении Европы.

По итогам заседания был подпи-
сан протокол рабочей группы.

4 марта в Баку состоится очеред-
ное мероприятие Общего собрания 
Союза юридических лиц Междуна-
родной ассоциации «Транскаспий-
ский международный транспортный 
маршрут».

Глобально значимое  
направление грузоперевозок

Состоялось заседание рабочей группы  
Союза юридических лиц Международной  

ассоциации «Транскаспийский международный 
транспортный маршрут»

3 марта состоялось онлайн-засе-
дание Парламентской ассамблеи 
ГУАМ под председательством Азер-
байджана, сообщает пресс-служ-
ба парламента Грузии.

В рамках мероприятия состоялось 
совместное заседание комитета и засе-
дание бюро, на котором присутство-
вали парламентарии стран - членов 

ГУАМ, был утвержден окончатель-
ный вариант итогового документа.

Первый заместитель председате-
ля комитета по правовым вопросам 
парламента Грузии Торнике Чхеишви-
ли в своем выступлении отметил, что 
поощрение отраслевого сотрудниче-
ства между странами - членами ГУАМ 
всегда является шагом в правильном 
направлении и это способствует из-

учению общих возможностей и вза-
имному развитию.

В последние годы, подчеркнул 
Торнике Чхеишвили, регион ГУАМ 
сталкивается с участившимися вы-
зовами, которые создают угрозу без-
опасности, суверенитету и террито-
риальной целостности стран-членов. 
С этой точки зрения важно сохране-
ние мира в регионе.

По итогам сессии был принят ито-
говый документ Ассамблеи - Коммю-
нике.

Председательство в ПА ГУАМ пе-
решло от Азербайджана к Грузии сро-
ком на один год.

Эстафета принята
Председательство в ГУАМ перешло к Грузии
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Он в глазах всего человечества 
прирастает более статусными каче-
ствами, нежели экономический, энер-
гетический и транспортный центр. 
Первопричина успеха заключается 
в мудрости азербайджанского наро-
да, сделавшего 15 октября 2003 года 
стратегический выбор, проголосо-
вав за верность политическому курсу 
и в целом заветам общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева. Объяв-
ление Президентом Ильхамом Али-
евым нынешнего цикла «Годом Кон-
ституции и Суверенитета» закрепляет 
в общественном сознании переход 
Азербайджана к новой эре. 

В некотором смысле нас ждут 
три юбилея - 12 ноября справляем 
30-летие всенародного референду-
ма о принятии Конституции, 8 и 10 
ноября - 5-летие освобождения го-
рода Шуша и заключения трехсто-
роннего Заявления о прекращении 
огня, что стало отправным момен-
том полного восстановления терри-
ториальной целостности и государ-
ственного суверенитета. Об этом не 
раз говорил и сам Президент Ильхам 
Алиев. В частности, в интервью оте-
чественным телеканалам глава госу-
дарства сказал: «Сегодняшний Азер-
байджан входит в число сильнейших 
стран мира, и это может стать при-
мером для многих, в том числе регио-
нальных игроков, демонстрирующим 
правильность выбора приоритетов 
внутренней политики. Мы вступи-
ли в новую эпоху, решив главную за-
дачу полного восстановления сувере-
нитета 20 сентября 2023 года, хотя 
те события нельзя вырывать из об-
щего контекста правильных шагов, 
рассчитанных на достижение цели. 
С точки зрения военно-политических, 
общественно-экономических процес-
сов, нацеленных на воспитание но-
вого поколения патриотически на-
строенных образованных граждан, 
точечная антитеррористическая 
операция стала как бы последним ак-
кордом, увенчавшим всю проделан-
ную нами до этого работу». 

Вопрос в том, как главе государ-
ства удалось мобилизовать не только 
население страны, азербайджанцев 
мира и всех наших соотечественни-
ков и друзей, проживающих за ру-
бежом, - ведь мы свидетели по боль-
шей части обратных процессов, когда 
страны, богаче, географически и ге-
ополитически привлекательнее нас 
по обе стороны Атлантики, терпят 
фиаско, скатываясь к пропасти рас-
членения. 

Старшее поколение азербайд-
жанцев повидало «прелести» пло-
дов горбачевской «перестройки», ко-
торые «заморозили» волю ряда стран 
пост советского пространства, но мы 
сделали все от нас зависящее, чтобы 
создать сыворотку торжества наци-
онального самосознания, достиже-
ния исторической справедливости 
и поступательного движения впе-
ред. Не секрет, что фундамент совре-
менных достижений был заложен 
подписанием 20 сентября 1994 года 
«Контракта века». Если бы не умелое 
увязывание финансовых интересов 
всех глобальных центров силы, на-
шелся бы кто-то с палками для колес 
прогресса, и тогда тяжелее продви-

галось бы строительство основно-
го экспортного нефтепровода Ба-
ку-Тбилиси-Джейхан, газопровода 
в Эрзурум. До сих пор бы «заступни-
ки христианских ценностей» пыта-
лись навязать нам Южный газовый 
коридор и железнодорожную маги-
страль Баку-Тбилиси-Карс через «мно-
гострадальную» Армению. В таком 
случае не было бы ни TANAP, играю-
щего важную роль в энергетической  
безопасности Европы, ни TAP, рас-
ширившего эти возможности еще на 
8 стран Евросоюза. Да и срок «Кон-
тракта века» не был бы продлен до 
2050 года. 

Сегодня все это превращено в но-
вую реальность потому, что Прези-
дент Ильхам Алиев в первые же пару 
лет правления «неожиданно» под-
нял престиж официального Баку «до 
небес», и это не только превраще-
ние нефтедолларов в человеческий 
капитал, наличие высочайших тех-
нологий добычи ископаемых и про-
мышленного производства, но и про-
ведение ряда глобальных мероприя-
тий, неоднократное председательство 
при непостоянном членстве в Сов-
безе ООН, успешное участие в засе-
даниях авторитетных международ-
ных организаций. И уже в период с  
2009-го по 2020-й годы никто, кроме 
Елисейского дворца, впавшего «в спяч-
ку нарциссизма», не удивлялся, что 
молодой независимый Азербайджан 
регулярно возглавляет социально- 
экономические рейтинги на постсо-
ветском пространстве, входя в десят-
ку ведущих реформаторов не толь-
ко в Азии, но и в Европе. 

Ответ на все вопросы прост: 
Президент Ильхам Алиев благода-
ря своему прагматичному мышле-
нию, гибкому управлению и ориен-
тированным на результат реформам 
превратил страну в центр экономи-
ческой мощи и сумел адекватно от-
ветить на вызовы каждой эпохи, не 
подстраиваясь под конъюнктуру, 
а будучи на шаг впереди любых об-
стоятельств, заставляя оппонентов 
«бегать без мяча» по геополитиче-
скому полю. 

Азербайджан также является чле-
ном заветного «космического клу-
ба», и дело даже не в том, что почти 
12 лет орбиту планеты бороздят на-
циональные телекоммуникационные 
и наблюдательные спутники - одним 

из знаковых мероприятий, вызвав-
ших серьезный резонанс на междуна-
родной арене и в медиа, стал 74-й по 
счету Международный астронавти-
ческий конгресс, который прошел 
в Баку 2-6 октября 2023 года. Пре-
зидент Ильхам Алиев, выступая на 
церемонии открытия, отметил, что 
Страна огней не случайно вошла в чис-
ло избранных, а благодаря успешно-
му сотрудничеству с самыми пере-
довыми странами при учете нацио-
нальных интересов. «Мы подписали 
декларации о стратегическом пар-
тнерстве с 9-ю членами Евросоюза, 
что открыто демонстрирует внеш-
неполитическую повестку государ-
ства, нацеленную на более широкое 
региональное участие при инклюзив-
ном подходе, внося вклад в энергети-
ческую безопасность мира. Иными 
словами, Азербайджан стал надеж-
ным партнером для всех стран, с ко-
торыми он сотрудничает», - отме-
тил глава государства. 

Глава государства наглядно  
объясняет причину популярности 
Баку в качестве площадки притяже-
ния: «Итоги Отечественной войны 
2020 года и точечной антитеррори-
стической операции 2023 года име-
ют множество положительных ре-
зультатов, влияющих на ситуацию 
не только на Южном Кавказе, будучи 
одним из образцов для разрешения ка-
жущихся неразрешимыми конфлик-
тов. Да, нормы международного пра-
ва были на нашей стороне, так как 
Азербайджан был объектом незакон-
ной оккупации, этнической чистки 
и геноцида. И когда мы увидели, что 
при широкой поддержке нам никто 
не помогает, мы сами восстановили 
справедливость, продемонстрировав 
сильную политическую волю и весь 
национальный потенциал, включая 
единство народа и власти. То есть 
имело место сочетание всех факто-
ров: экономического развития, фи-
нансовых возможностей, обороно-
способности, подготовки военных 
кадров, а также активной и упре-
ждающей внешней политики, когда 
все ведущие международные органи-
зации, включая Генассамблею и Сов-
без ООН, полностью поддержали по-
зицию Азербайджана по вопросу тер-
риториальной целостности». 

Признав законный суверенитет 
нашей страны над освобожденны-

ми территориями, современный мир 
в лице прежде всего постоянных чле-
нов Совбеза ООН осознал важность 
торжества международного права 
и принял новые реалии на Южном 
Кавказе. Все это изменило геополи-
тический ландшафт более широкого 
региона, выведя Азербайджан в его 
лидеры. Появились новые предпосыл-
ки для развития прочных двусторон-
них отношений не только с близки-
ми нам Турцией, Грузией и Россией, 
но и с другими странами, включая 
Центральную Азию и Ближний Вос-
ток. А это значит, что даже нерегио-
нальные и глобальные игроки при-
шли к пониманию, что невозможно 
построение отношений с той же Ар-
менией без их развития с официаль-
ным Баку. Ведь не случайно феери-

ческое председательство Азербайд-
жана в Движении неприсоединения, 
объединяющем порядка 120 стран 
мира, возродило эту организацию, 
что резко повысило авторитет стра-
ны среди большинства (пара исклю-
чений - не в счет) государств плане-
ты. Успехи и возросший авторитет 
обусловили возможность вступления 
страны в «исламскую восьмерку» - 
D-8, которая теперь по факту обре-
чена быть переименованной в D-9. 
Это наиболее крупная и представи-
тельная организация, представляю-
щая 60% населения и экономики му-
сульман всего мира. 

Продолжает расти роль наци-
онального правительства в других 
международных структурах, прежде 
всего в Организации тюркских госу-
дарств и Организации черноморско-
го экономического сотрудничества. 
И это тоже не случайно, так как укре-
пление связей с ключевыми регио-
нальными игроками является одним 
из важнейших направлений внеш-
ней политики официального Баку, 
формируя его позицию на между-

народном треке, способствуя нара-
щиванию глобального авторитета. 

Глубокие знания Президента 
Ильхама Алиева в области между-
народных отношений и гибкие на-
ступательные маневры имеют боль-
шое значение в успешной реализа-
ции национальной дипломатии. Тем 
более, что глава государства неиз-
менно подчеркивает важность ува-
жения суверенитета стран, установ-
ления и укрепления взаимовыгодно-
го сотрудничества и на основе этих 
принципов формулирует внешне-
политическую стратегию своей ко-
манды на годы вперед. 

Впрочем, стоит ли искать примеры 
на стороне, когда наиболее продвину-
тая профессура до сих пор обсужда-
ет итоги глобальной климатической 

конференции СОР29, состоявшейся 
11-24 ноября прошлого года, делая 
упор на торжество государственного 
суверенитета Страны огней. Согла-
ситесь, продолжайся на нашей тер-
ритории горячая фаза карабахско-
го конфликта с очевидными риска-
ми для региональной безопасности, 
во-первых, никто бы из 200 столиц не 
проголосовал за кандидатуру Баку, 
а во-вторых, мы бы еще долго дока-
зывали собственную невиновность 
вместо того, чтобы двигаться вперед. 

Сегодня результат налицо - то, 
чего на могли добиться организато-
ры предыдущих 28 сессий за прошед-
шие годы, национальная диплома-
тия решила за каких-то 11 месяцев, 
проведя титаническую работу сре-
ди развивающихся стран для того, 
чтобы заручиться их согласием от-
носительно текста основного реше-
ния саммита. Хотя раньше имелись 
серьезные разногласия между кол-
лективным Западом и глобальным 
Югом по поводу того, почему имен-
но богатые страны должны выделять 
больше денег на борьбу с изменени-

ем климата. И когда по инициативе 
Президента Ильхама Алиева был ор-
ганизован специальный саммит для 
представителей беднейших стран, 
в том числе малых островных госу-
дарств, даже самые непонятливые 
поняли, что консенсус все же будет 
достигнут, невзирая на то, что там 
будет говорить отказавшийся от уча-
стия Париж, не желающий платить, 
или какова будет позиция двух се-
наторов США. 

Но самый главный нюанс заклю-
чается в том, что после поэтапного 
разминирования разоренных окку-
пантами территорий общенациональ-
ной задачей, фактором, объединяю-
щим народ-победитель, стало воз-
рождение. За послевоенные годы на 
возрождение Карабаха и Восточно-
го Зангезура только из госбюджета 
2021-2025 годов выделено более 22 
млрд манатов, не считая вклада част-
ного предпринимательства, в том чис-
ле бизнесменов из братской Турции, 
Израиля, Италии, Великобритании, 
Казахстана, Узбекистана… А это зна-
чит, что под руководством Прези-
дента Азербайджана уже осущест-
влена колоссальная организацион-
ная работа для того, чтобы почти 40 
тыс. человек переселились и работа-
ли сегодня на освобожденных тер-
риториях. Судя по темпам, полагаем, 
что реализуемые там инфраструктур-
ные проекты в ближайшие десяти-
летия позволят обеспечить возвра-
щение как минимум половины вы-
нужденно перемещенных лиц на их 
исконные земли. 

Есть и небольшая «ложка дегтя» 
в региональной повестке - вопрос не-
выполнения Арменией обязательств 
по открытию наземного транспорт-
ного сообщения между Нахчыван-
ской автономией и остальной ча-
стью нашей страны (в соответствии 
с пунктом 9 трехстороннего Заявле-
ния от 10 ноября 2020 года, движе-
ние по участку должно быть безо-
пасным и беспрепятственным). Это 
означает, что грузоперевозки и дви-
жение пассажиров ни погранично-
му контролю, ни таможенным про-
цедурам не подлежат, так как именно 
через восстановление Зангезурско-
го коридора, открытие транспорт-
ных коммуникаций и реализацию 
благодаря им масштабных инфра-
структурных, транспортных и дру-
гих проектов лежит ускоренное раз-
витие региональной и межрегиональ-
ной экономики. 

Все эти планы поэтапно реали-
зуются. Другой вопрос, с Иреваном 
или без него. А потому правитель-
ству и обществу соседней страны надо 
бы просто отойти от мифов и нарра-
тивов, поняв, что «Год Конституции 
и Суверенитета» дал старт офици-
альному развитию межрегионально-
го сотрудничества Азербайджана со 
всеми искренне настроенными пар-
тнерами, а кто не успел, тот опоздал…

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Стратегическое видение будущего

Ильхам АЛИЕВ:

Сегодняшний Азербайджан входит в чис-
ло сильнейших стран мира, и это может 
стать примером для многих, в том чис-
ле региональных игроков, демонстрирую-
щим правильность выбора приоритетов 
внутренней политики
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В бескрайнем информацион-
ном океане, где потоки ново-

стей сталкиваются, переплетают-
ся и разлетаются в разные угол-
ки мира, есть островки истины, 
правды и объективности.

Одним из таких маяков, освеща-
ющих путь национальной журнали-
стике, а также мировой информаци-
онной среде, является Азербайджан-
ское государственное информационное 
агентство - АЗЕРТАДЖ. Его история, 
помимо того, что воплощает хроноло-

гию общественно-политических, эко-
номических, культурных и спортивных 
событий, олицетворяет собой эпиче-
скую летопись, впитавшую в себя дух 
нации, отражающую пульс времени 
и запечатлевшую величайшие вехи го-
сударственного развития.

С первого дня своего существова-
ния, 1 марта 1920 года, АЗЕРТАДЖ взял 
на себя ответственную миссию - быть 
глашатаем эпох, запечатлевать важней-
шие процессы, формировать картину 
современности и прокладывать мост 
между событиями и их осмыслением. 
Времена менялись, сменялись режи-
мы, реформировались медиаструкту-
ры, но одно оставалось неизменным - 
преданность агентства идеалам правды, 
объективности и профессионального 
мастерства.

В первые годы своей деятельности 
агентство стало голосом молодой Азер-
байджанской Демократической Респу-
блики, несущим миру правду о стрем-
лении народа к независимости. Одна-
ко этот голос был заглушен всего через 

58 дней, когда на смену свободе при-
шли ограничения и жесткие рамки со-
ветской информационной политики. 
Почти семь десятилетий агентство су-
ществовало в условиях жесткого кон-
троля, но даже в этот период оно не пе-
реставало нести свою миссию, продол-
жая документировать историю страны, 
сохраняя культурные ценности, пере-
давая важные события из поколения 
в поколение.

Настоящее возрождение началось 
с обретением независимости Азербайд-
жана. В 1995 году агентство вернуло 
свое историческое имя и вновь обре-
ло подлинную свободу. С этого момен-
та АЗЕРТАДЖ превратился в мощный 
международный медиаресурс, способ-
ный конкурировать с крупнейшими ми-
ровыми новостными агентствами. Се-
годня он стал живым свидетельством 
величия азербайджанского народа, его 
побед, его стремления к прогрессу и его 
неустанного движения вперед.

Современный АЗЕРТАДЖ - это не 
только информационное агентство, это 

глобальный медиахолдинг, передовой 
центр сбора, анализа и распростране-
ния информации. С каждым днем его 
профессиональные горизонты расши-
ряются, его слово звучит на восьми язы-
ках, а видеоновости - на пяти. Его ма-
териалы мгновенно доходят до самых 
удаленных уголков планеты, создавая 
практически совершенное информаци-
онное поле, а также интеллектуальное 
пространство, где Азербайджан заяв-
ляет о себе как о лидере региона и важ-
ном участнике мировых процессов.

Развитие агентства неразрывно 
связано с выдающимися личностями, 
внесшими бесценный вклад в его ста-
новление. Великий лидер Гейдар Али-
ев с первых дней своей политической 
деятельности уделял особое внимание 
вопросам информационной политики, 
что стало фундаментом для последую-
щих преобразований. Под руководством 
Президента Ильхама Алиева агентство 
вступило в новую эпоху модернизации, 
стало укреплять международные свя-
зи, технологическое обновление и про-

фессиональный рост. Сегодня АЗЕР-
ТАДЖ - это бренд, которому доверяют, 
это источник, который формирует ми-
ровое мнение об Азербайджане, это ор-
ган, который несет правду во все угол-
ки земного шара.

С каждым годом агентство продол-
жает расти и развиваться. Его участие 
в крупнейших международных орга-
низациях, таких как Всемирный кон-
гресс новостных агентств, Европей-
ский альянс новостных агентств, Ор-
ганизация информационных агентств 
стран Азии и Тихого океана, Альянс 
тюркских новостных агентств и др., под-
тверждает его высокий статус на миро-
вой арене. АЗЕРТАДЖ идет в ногу со 
временем - он сам формирует повест-
ку, прокладывая путь к будущему ме-
диапространства.

Сегодня - настоящий праздник, это 
признание исторической значимости 
агентства, его огромного вклада в со-
хранение и распространение правдивой 
информации, его особой роли в фор-
мировании независимого информаци-

онного ландшафта Азербайджана. 105 
лет - это рубеж, который олицетворя-
ет великий и славный путь, перспек-
тивы, которые стоят перед агентством. 
Это символ стойкости, профессиона-
лизма, неуклонного стремления к но-
вым вершинам.

Пользуясь случаем, коллектив га-
зеты «Бакинский рабочий» поздравля-
ет руководство и сотрудников АЗЕР-
ТАДЖ со знаменательным юбилеем. 
Пусть ваше слово остается столь же 
весомым, пусть ваши новости про-
должают формировать мировую по-
вестку, а ваша преданность делу слу-
жит эталоном для всех, кто посвятил 
свою жизнь журналистике. Мы жела-
ем коллективу АЗЕРТАДЖ новых до-
стижений, больших успехов, неиссякае-
мой энергии и вдохновения в этой бла-
городной миссии. Пусть АЗЕРТАДЖ 
продолжает оставаться верным хро-
никером истории Азербайджана, неся 
миру правду и освещая дорогу к свет-
лому будущему!

«Бакинский рабочий»

Бренд, которому доверяют
Государственному агентству АЗЕРТАДЖ - 105
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РАЗМЫШЛЕНИЯ

ПОЗИЦИЯ 

Вас тут же перестанет подтачи-
вать червь сомнения по поводу того, 
насколько адекватно восприятие по-
нятия «миропорядок». 

На самом деле, человеческая пси-
хика тысячелетиями устроена одина-
ково, особенно если отбросить мишу-
ру. И когда президент США Дональд 
Трамп видит, что раздел одной из ев-
ропейских стран уже принес трил-
лион баксов ряду игроков, которым 
безразличны сотни тысяч смертей, 
разрушение населенных пунктов, с раз-
витой инфраструктурой, вынужден-
ная миграция по обе стороны фрон-
та миллионов квалифицированных 
мозгов и рабочих рук с детьми, без 
желания вернуться на родину, в нем 
загорается желание поиметь свой ку-
сок пожирнее. 

Другое дело, что начиная с 1980 
года, когда в Белый дом пришел актер 
Рональд Рейган, геополитика обнови-
лась технологически, сменив «обыч-
ные» национальные интересы на те, 
что сильно напоминают формат реа-
лити-шоу, со «звездными войнами» 
и прочей показной атрибутикой типа 
«борьбы за честь и достоинство до по-
бедного конца». И при таком раскладе 
мало кого волнуют миллионы жизней 
в Афганистане и Ираке, в ряде стран 
Африки - если востребован «ислам-
ский фундаментализм» или «угроза 
с Востока» для списания триллио-
на евро, спецслужбы на то и нужны, 
чтобы достичь результата. 

Сегодня внешний государствен-
ный долг тех же Штатов превышает 
$30 трлн, но на то и существует Фе-
деральная резервная система, что-
бы печатать немеряное количество 
бумажек себестоимостью в несколь-
ко десятков центов. Для того и при-
думаны деривативные финансовые 
инструменты сродни мыльным пу-
зырям, в лучшем случае, лопнувше-
му воздушному шарику Винни-пу-
ха, по которому он горевал секун-
ду-другую. 

Вспомним, как премьер-министр 
Армении Никол Пашинян летал в сто-
лицу заокеанской державы, подумав 
о преемственности тамошней власти, 
а Дональд Трамп даже видеть его не 
захотел, хотя ему намекали про хар-
тию о стратегическом сотрудничестве, 
подписанной теперь уже бывшим гла-
вой Госдепа Энтони Блинкеном вме-
сте с коллегой из Иревана Араратом 
Мирзояном. И ничего - Никол Вовае-
вич пробыл на берегах Потомака с не-
делю, позируя вместе с супругой на 
фоне «карты перекрестка мира», его 
с некоторых пор любимого детища, 
с которым он не расстается даже на 

ночь. Но армянское общество вско-
ре поймет про показную активность 
своего нынешнего лидера, которому 
даже нравится быть всего лишь ста-
тистом, надувая щеки востребован-
ного персонажа. Правда, он мог бы за 
шесть лет кое-чему научиться у Пре-
зидента Ильхама Алиева, который не 
просто констатирует смену тех или 
иных декораций в мировой геопо-
литике и старается понять, что сто-
ит за всем этим, а создает новые об-
стоятельства для перевода ситуации 
в выгодную для его нации диспози-

цию, с единственно верным межре-
гиональным продолжением «вечной 
игры». Только это позволяет уверенно 
вести собственную линию, направ-
ленную на защиту интересов своей 
страны и народа.

Но как говорится, «не в коня корм», 
ведь Пашинян не то что не политик, 
но даже не «везучий продукт папы 
Карло». Он просто Алиса в стране 
чудес, перед которым раскрывается 
калейдоскоп событий, и он просто 
удивляется им, иногда напоминая сво-
им «фанатам демократии» про соб-
ственное авторство ряда изобретений. 

Но больше всего ему нравится ез-
дить в Париж и Брюссель со Страсбур-
гом, где благодарно хлопают в ладо-
ши громче и искреннее, чем где бы 
то ни было. И ему без разницы, что 
с неких пор на европейской площад-
ке деградировало и лишилось смысла 
понятие «политическое лидерство» - 
особенно после речи вице-президен-
та США Джей Ди Вэнса на недавней 
Мюнхенской конференции по безо-
пасности, в которой он раскритико-
вал Европу за отступление от демо-
кратических ценностей, чем шоки-

ровал «видавших виды» политиков, 
посадив их в лужу. 

«Угроза, которая меня больше 
всего беспокоит - это не Россия, не 
Китай и не любая другая внешняя 
сила, а угроза изнутри Европы вви-
ду ее отступления от некоторых са-
мых фундаментальных ценностей, 
разделяемых нами тоже», - заявил 
Вэнс, указав на «подавление свобо-
ды слова», приведя в качестве приме-
ра отмену итогов первого тура пре-
зидентских выборов в Румынии из-
за предполагаемого вмешательства 

России «из-за нескольких сотен ты-
сяч евро». Он обвинил также союз-
ников в потере контроля над массо-
вой миграцией в страны Евросоюза 
и в других проколах: «Если вы бега-
ете в страхе перед своими избирате-
лями, Америка ничего не может сде-
лать для вас, а потому вам нужна де-
мократическая смена власти, чтобы 
добиться чего-то ценного в ближай-
шие годы». 

Вот он, главный посыл года, хотя 
руководство Армении бежит впере-
ди паровоза, чтобы в Брюсселе кто-
то выслал подачку на «демократиче-
ские преобразования». 

Кстати, те, кто возглавляет-де «ве-
дущие государства» Евросоюза, осо-
бенно президент Франции Эмманю-
эль Макрон, на поверку оказались не 
такими сильными, крепкими, уве-
ренными, каковыми должны были 
быть в глазах даже собственных из-
бирателей. Хотя могло быть по-дру-
гому, если для них важнее всего неде-
лями обсуждать нашумевший поце-
луй теперь уже экс-главы испанской 
федерации футбола Луиса Рубиалеса 
и футболистки сборной Дженифер 

Эрмосо во время награждения или 
защищать вопиющие сцены откры-
тия летних Олимпийских игр в Па-
риже в насмешку над религиозны-
ми чувствами верующих. Да и что 
им делать, если во главу угла они по-
ставили принцип служения так на-
зываемым «западным либеральным 
ценностям», где нет ни мужчины, ни 
женщины, а есть родители №1 и №2, 
а скоро придет черед родителя №3? 
Вот и оказался правящий европей-
ский бомонд абсолютно аморфным 
геополитическим пространством, по-
глощенным первыми же вербальны-
ми окриками президента США До-
нальда Трампа. 

С другой стороны, все новое - под-
забытое старое, то есть все та же гео-
политика с тем же содержанием, но 
со слегка измененной формой, что-
бы, как говорил волк из сказки про 
Красную шапочку, быстрее съесть 
и переварить бестолковых артистов 
и журналистов вместе с территори-
ями возглавляемых ими стран. Ну 
да - придет новый премьер-министр 
Армении, а Сюник вместе с аэропор-
том Звартноц уже отдан американ-
цам, Дилижан - индусам, а Иреван 
- французам. 

Другое дело, когда есть возмож-
ность моментально реагировать на 
некие игры в рамках пусть и забла-
говременно разработанных сценари-
ев. Но для этого необходим полный 
набор информации, плюс команда 
с аналитическим мышлением, интел-
лектом и глубокими тематическими 
познаниями, плюс уверенность в сво-
ей правоте. В подтверждение приве-
дем мгновенное парирование Прези-
дентом Ильхамом Алиевым 6 ноября 
2020 года провокационной попытки 
корреспондента BBC News: «Взгляни-
те в зеркало, прежде чем обвинять 
и нападать, приходя сюда с чтени-
ем нотаций. Если вы настолько де-
мократичны и объективны, почему 
держите Ассанжа в тюрьме из-за его 
журналистской деятельности?» 

Опыт высшего политического 
руководства нашей страны свиде-
тельствует, что мало обладать выгод-
ным географическим положением 
или запасами природных ископае-
мых, важно еще грамотно распоря-
жаться ими во имя укрепления на-
циональной безопасности и незави-
симости. В этой связи аналогично 
поведение братской Турции, а потому 
нет ничего неожиданного в том, что 
наши братские страны сегодня явля-
ются центром глобального притяже-
ния, с чьим мнением и действиями 
на международной арене вынужде-
ны считаться все, нравится это ко-
му-то или нет... 

Со своим уставом?

В документе были прописаны 
крупные направления сотрудниче-
ства: от экономики до обороны, от 
демократии до судебной реформы. 
Особое место занимала тема безо-
пасности.

Именно поэтому новость о пред-
стоящем визите американских специ-
алистов прозвучала как конкретный 
шаг, который должен был закрепить 
достигнутые договоренности. Но ког-
да соглашения существуют лишь на 
бумаге, то их нельзя считать состо-
явшимися.

Судьба этой миссии превраща-
ется в нечто большее, чем обычная 
дипломатическая заминка. Это поч-
ти детективная история, в которой 
стороны предпочитают говорить на-
меками. С одной стороны, Армения 
подчеркивает, что договоренности 
остаются в силе. С другой - специ-
алисты не спешат собирать чемода-
ны. Неужто все это связано со сме-
ной власти в Белом доме? Или в ко-
ридорах Пентагона и Госдепа просто 
переосмысливают целесообразность 
своей вовлеченности?

Когда Энтони Блинкен произно-
сил слова о скором прибытии аме-
риканских экспертов, в его голосе не 
было и тени сомнения. Но сегодня 
его нет на посту, а его слова повис-
ли в воздухе. Что это было - такти-
ческим ходом, или внешнеполитиче-
ским ходом старой администрации?

Пока Вашингтон переключает 
внимание на внутренние разборки 

и другие глобальные вызовы, Арме-
ния остается в подвешенном состоя-
нии. Задержка визита, понятное дело, 
преподносится Иреваном как техни-
ческий момент. Но за этим скрывает-
ся куда более серьезный вопрос: на-
сколько глубоки обязательства США 
перед Арменией, если смена админи-

страции способна вот так просто от-
править их в долгий ящик?

Особенно любопытно выглядит 
заявление Ованнисяна о том, что во-
просы с Ираном «согласованы». Что 
бы это значило? В Армении понима-
ют, что американское присутствие 
в сфере пограничного контроля не-
избежно вызывает реакцию со сто-
роны Тегерана. И если за кулисами 
шли какие-то переговоры, то о чем 
же договорились. Не означает ли это, 
что Армения ведет двойную игру, ста-
раясь не спровоцировать раздраже-
ние южного соседа?

Американцы пока молчат. Но 
это молчание говорит о нечто дру-
гом. Скажем, если эксперты все же 

прибудут, что именно они будут де-
лать? Быть может, кто-то в Вашинг-
тоне всерьез задумался: а стоит ли во-
обще отправлять своих специалистов 
туда, где геополитическая зыбкость 
сильнее дипломатических гарантий?

С уходом Байдена, а вместе с ним 
и старой администрации наступает 
эра новой риторики. Пока Армения 
рассчитывает на налаживание со-
трудничества с новой администра-
цией Белого дома, обещания амери-
канских политиков исчезают вместе 
с ними самими. Не исключено, что 
в Вашингтоне решили пересмотреть 
отношения с Арменией, видя в ней 
не стратегического союзника, а лишь 
обузу, временный политический ак-
тив. В таком случае хартия стратеги-
ческого партнерства - это не более 
чем дипломатический фасад, за ко-
торым скрывается все та же осторож-
ная политика Вашингтона: не торо-
питься, наблюдать, корректировать 
курс в зависимости от обстоятельств.

И если американские эксперты так 

и не появятся, это станет первым тре-
вожным звоночком для армянского 
руководства. Хотя, в Армении про-
должают верить в партнерство, ос-
нованное на красивых декларациях.

Американская политика - это 
сложная комбинация тактических 
ходов, продуманных шагов и нео-
жиданных разворотов. Отсутствие 
американских экспертов в Армении 
- это не просто бюрократическая за-
держка, а показатель того, насколь-
ко неустойчивы политические обя-
зательства, если они не подкреплены 
реальными действиями. И если Ар-
мения действительно хочет видеть 
американских специалистов у сво-
их границ, то кто и когда сделает сле-
дующий ход?

Впрочем, и в Иреване, и в Вашинг-
тоне наверняка знают, что в геополи-
тических играх самый опасный ход 
- это стоять на месте.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Обещания на ветер...
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Азербайджан и Турция сегодня являются 
центром глобального притяжения, с чьим 
мнением и действиями на международной 
арене вынуждены считаться все, нравит-
ся это кому-то или нет... 
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История сосуществования двух 
мировых религий - христи-

анства и ислама содержит в себе 
как множество драматических 
страниц, так и образцов мир-
ного сотрудничества и благо-
получного соседнего прожива-
ния, а также пребывания в рам-
ках одной государственности. 

Безусловно, иудаизм, христиан-
ство и ислам представляют собой 
триаду великих монотеистических 
религий мира, обусловившие диф-
ференциацию веры в единого Бога, 
который создал все в начале и будет 
судить все в конце. 

Ислам и христианство объеди-
няют многие моральные и этические 
ценности, такие как святость Бога, 
проблемы греха и ценности челове-
ческой жизни, такие духовные прак-
тики, как молитва, изучение священ-
ных писаний, община, собрание для 
поклонения, акты служения, разда-
ча милостыни, пиршество и пост.

Возвращаясь к истокам ислама, 
следует подчеркнуть, что пророк Му-
хаммед (с.а.в.) крайне положительно 
относился к христианам, рассматри-
вая их как собратьев по получению 
Авраамического откровения (Лю-
дей Писания). 

Возникает вполне закономерный 
вопрос: каковы же причины веко-
вых яростных противостояний го-
сударств, принадлежащих к исламу 
и христианству - двум столь близ-
ким друг другу монотеистическим 
религиям, имеющим практически 

единый корень в своем происхожде-
нии?! В основе кровавых конфронта-
ций в течение столетий находились 
политические и экономические моти-
вы, замаскированные под неприми-
римость двух великих религий и не-
совместимость народов, исповедую-
щих их. По сути, территориальная 
экспансия и стремление овладеть 
землями друг друга отнюдь не во-
площали собой какие-то фундамен-
тальные противоречия между дву-
мя мировыми религиями, а скорее 
олицетворяли интересы правящих 
элит в обладании теми или иными 
богатствами и преимуществами тер-
риторий противостоящей стороны. 
Именно этот принцип обуславливал 
военные конфликты не только меж-
ду государствами, народы которых 
исповедовали различные религии, 
но и между странами, исповедую-
щими одну и ту же религию.

Из истории мы знаем о много-
численных завоеваниях, как Осман-
ской империей территорий Визан-
тийской империи, христианских го-
сударств Балканского полуострова, 
Венгрии и Австрии, так и экспан-
сии христианских держав, таких как 
Англия, Франция, Италия и Бель-
гия, против исламских государств 
Ближнего Востока и Африки. Ре-
зюмируя длительный процесс кон-
фронтации между исламским и за-
падно-христианским мирами, можно 
сказать, что он вполне укладывается 
в концепцию, предложенную созда-
телем гео политики Фридрихом Рат-
целем, о «пространственном росте 
государств» независимо от их рели-
гиозной или конфессиональной при-
надлежности.

Однако с крушением колониаль-
ной системы империалистических 
держав после окончания Второй ми-
ровой войны и в начале 60-х годов 
прошлого века, образовался третий 
мир, или, как его называют, мир раз-
вивающихся стран, большинство из 
которых имеют религиозную принад-
лежность к исламу. Освободившись 
из-под колониального гнета и об-
ретя государственный суверенитет, 

эти государства и сегодня продолжа-
ют оставаться в положении факти-
ческих доминионов в силу продол-
жающейся экономической зависи-
мости от бывших метрополий. Этот 
фактор сохраняет социально-эконо-
мическую пропасть между развиты-
ми странами христианского Запада 
и развивающимися странами мусуль-

манского Востока, что порождает 
у последних чувство негодования 
и стремление изменить подобное со-
отношение экономических систем. 

Запад, пользуясь статусом зави-
симых от них исламских государств, 
сконструировал военно-политиче-
ские механизмы для поддержания 
постоянной общественно-политиче-
ской, а стало быть, и финансово-эко-
номической нестабильности в этих 
странах. Это способствовало дли-
тельной консервации мировоззрен-
ческого цивилизационного проти-
востояния двух религиозных миров 
вплоть до современного этапа. 

Концепция противостояния двух 
цивилизаций принадлежит профес-
сору Йельского университета Сэмю-
элу Филипсу Хантингтону, который 
уверенно и аргументированно трак-
товал давнюю вражду региональных 
цивилизаций Запада и исламского 
мира. В настоящее время, по мере 
развития глобализма и тенденции 
к смещению геополитического центра 
на Восток, в первую очередь в ближ-
невосточный регион, проблема вза-
имоотношений региональных циви-
лизаций Запада и исламского мира 
действительно обретает все боль-
шую международную актуальность. 

Этот тезис наглядно иллюстри-
руется революционными события-
ми арабской весны в Тунисе, Марок-
ко и Египте, войнами в Сирии, Ли-
вии, Ираке, израильско-палестинской 
конфронтацией, которые обнажают 
политическую нестабильность ре-
гиона и привлекают внимание ми-
ровой политики и международно-
го сообщества.

(Окончание следует)

Две великие цивилизации
Ислам и христианство:  

мирное сосуществование или конфронтация
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Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог
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СИТУАЦИЯ

В итоге аналитики все больше скло-
няются к наступлению периода «отте-
пели» в российско-американских от-
ношениях. 

Тем не менее, хотя приход Трам-
па к власти в США и его готовность 
встретиться с Путиным с целью урегу-
лирования украинского кризиса и были 
встречены с одобрением в России, судь-
ба двусторонних отношений остает-
ся неопределенной.

Своим мнением о нынешнем со-
стоянии и перспективах российско- 
американских отношений, а также их 
влияния на урегулирование ситуации 
в Украине в интервью корреспонденту 
газеты «Бакинский рабочий» поде-
лился политический аналитик из Рос-
сии Михаил Нейжмаков.

- Первые шаги в сторону «разряд-
ки» отношений между Россией и США 
действительно сделаны. В то же время 
высока вероятность того, что диалог бу-
дет сложным. В частности, Вашингтон 
во время предстоящих переговоров, 
скорее всего, будет стремиться пери-
одически напоминать Москве о своих 
военно-политических возможностях, 
в том числе в зоне досягаемости рос-
сийских границ. Например, 24 фев-
раля американский стратегический 
бомбардировщик B-52 Stratofortress 
принял участие в совместных трени-
ровках с ВВС Финляндии в небе над 
Эстонией. Понятно, что такие меро-
приятия, вероятно, согласовывались 
еще до смены администрации в Бе-
лом доме и руководства Пентагона, 
тем не менее подобная тактика, ско-
рее всего, будет продолжаться. При 
этом для России постепенная акти-
визация переговоров с США сейчас 
расширяет пространство для манев-
ра, в том числе для работы на постсо-
ветском пространстве. 

- Как долго продлится оттепель, 
и приведет ли она к отмене антирос-
сийских санкций, введенных США?

- Пока довольно заметной оста-
ется вероятность, что при Дональде 
Трампе контакты Вашингтона и Мо-
сквы не будут прерываться на столь 
длительное время, как это было при 
Джозефе Байдене. Хотя бы потому, что 
в стиле Трампа постоянно менять так-
тику, переходя от усиления напряжен-
ности к «разрядке» и обратно. Одна-
ко это не отменяет высокой вероят-
ности, что при действующем хозяине 
Белого дома отношения между Росси-
ей и США будут неоднократно про-
ходить через периоды относительных 
«охлаждений» и «оттепелей». 

Что касается направленных про-
тив России американских санкций - 
не будем забывать, что многие из них 
закреплены законодательно и для их 
отмены потребуется взаимодействие 
Трампа с Конгрессом. Да, сейчас респу-
бликанцы контролируют обе палаты 

Конгресса, но в этой партии также есть 
сторонники сохранения и даже уси-
ления санкций против России. Хотя, 
конечно, как показывает опыт, прези-
дент США в ряде случаев может нахо-
дить различные юридические уловки 
для фактического смягчения санкций, 
когда он этого хочет. В целом, веро-
ятность ослабления американских 
санкций в ближайшие годы высока, 
но опять-таки это возможно лишь по 
итогам весьма длительных и сложных 
переговоров. 

- Недавно президент Франции 
Макрон и премьер Великобритании 
Стармер посетили Белый дом. На-
сколько удачными были эти визи-
ты, особенно французского лидера?

- Вряд ли у европейских лидеров, 
посетивших Вашингтон, были завы-
шенные ожидания. Не исключено, что 
у Эмманюэля Макрона и Кира Стар-
мера были несколько ключевых реаль-
ных целей, по сути ориентированных 
на «прощупывание почвы» - оценить 
реальный план Трампа по украинскому 
кризису, напомнить о своих возмож-
ностях (в том числе в качестве посред-
ников между США и Украиной), со-
хранить и поддержать контакты с но-
вой администрацией США, а также 
уделить внимание вопросам, не каса-
ющимся украинской темы. В рамках 
своих интересов по украинскому кри-
зису задачу-минимум они выполнили. 
В частности, именно через некоторое 
время после переговоров с Макроном 
Трамп заявил, что визит Володимира 
Зеленского в США подтвержден. Хотя, 
конечно, рано говорить, что именно 
в организации этого визита сыграло 
большую роль - усилия европейских 
лидеров или непубличные переговоры 
между Вашингтоном и Киевом. Как бы 
то ни было, шансы сыграть посредни-
ческую роль между США и Украиной 
снова у Стармера, Макрона, а позже - 
и у основного претендента на пост фе-
дерального канцлера ФРГ Фридриха 
Мерца по-прежнему остаются.

Стоит полагать, что по «неукраин-
ской» повестке Киру Стармеру все- таки 

удалось достичь определенных подви-
жек. Недаром Трамп упомянул, что 
после переговоров со Стармером он 
видит возможность «прийти к насто-
ящему торговому соглашению» с Лон-
доном и что «необходимости в пошли-
нах не будет». 

Что касается того, насколько были 
успешны переговоры Макрона по «не-
украинской повестке», информации 
по этому поводу не так много. Но сто-
ит учитывать, что у администрации 
Трампа есть стимулы, чтобы работать 
с Парижем. Например, ярко выражен-
ный приоритет новой администрации 
США - поддержка своего нефтегазо-
вого комплекса и расширение рынков 
сбыта. Кстати, в феврале 2025 года ру-

ководитель французской TotalEnergies 
Патрик Пуяннэ заявил о необходимо-
сти создать благоприятные возмож-
ности для расширения поставок аме-
риканских энергоносителей в ЕС. Не 
исключено, что эти вопросы на закры-
той части переговоров с участием Ма-
крона и Трампа тоже затрагивались. 

- Как вы оцениваете заявление 
Трампа после встречи со Стармером 
относительно войны в Украине, что 
она «закончится либо сейчас, либо 
никогда»?

- Вряд ли сам Дональд Трамп рас-
сматривает каждую свою фразу как 
сложный «ребус», который мировое 
сообщество должно разгадать. Но 
он хорошо умеет держать наблюда-
телей в напряжении. Об «усталости» 
президента США от этой темы в лю-
бом случае говорить рано. Но в нача-
ле марта мы, скорее, будем наблюдать 
возвращение к той фазе переговоров 
Вашингтона и с Москвой, и с Киевом, 

и с европейскими державами, когда на 
смену активным публичным перего-
ворам временно приходят непублич-
ные контакты - возможно, не менее 
интенсивные. 

- Какие последствия будет иметь 
визит Зеленского в Белый дом для 
отношений между США и Украи-
ной, а также для продолжения СВО?

- После скандальной встречи Трам-
па с Зеленским в Овальном кабинете 
многие ждали быстрой жесткой реак-
ции Белого дома. Но стоит помнить: 
еще в свой первый президентский срок 
Дональд Трамп чаще исходил из того, 
что ожидание удара со стороны оппо-
нента может принести больший эф-
фект, чем сам удар. Тревожность, воз-

никшую и в Киеве, и у ведущих ев-
ропейских держав после инцидента 
в Овальном кабинете, команда Трам-
па, скорее всего, постарается исполь-
зовать как инструмент давления на 
этих игроков. Белый дом может пой-
ти на отдельные резкие практические 
шаги в отношении Киева с целью по-
казать, что его намерения серьезны. Но 
все же пока выше вероятность того, 
что это будут, скорее, периодические 
всплески давления на Украину со сто-
роны США, чем быстрое сворачива-
ние любой поддержки со стороны Ва-
шингтона. 

- ЕС полностью поддерживает 
Зеленского в его противостоянии 
с Трампом и Россией. В частности, 
будущий канцлер ФРГ Фридрих Мерц 
в своем первом интервью заявил, что 
для него абсолютным приоритетом 
будет скорейшее укрепление Евро-
пы, чтобы шаг за шагом добиться 
реальной независимости от США. 

А глава внешнеполитической служ-
бы Евросоюза Кая Каллас по итогам 
встречи Зеленского и Трампа заяви-
ла, что свободному миру нужен но-
вый лидер. Смогут ли европейцы вы-
жить самостоятельно, без поддерж-
ки США, и в одиночку продолжать 
помогать Украине?

- Тут стоит оговориться, внутри 
ЕС есть игроки и более прохладно 
относящиеся к официальному Кие-
ву, скажем, Виктор Орбан в Венгрии 
или Роберт Фицо в Словакии. Но в це-
лом для ведущих держав ЕС линия на 
поддержку Киева является домини-
рующей. Оказывать довольно ощу-
тимую поддержку Украине европей-
ские державы и без США, конечно, мо-
гут, учитывая, что у них для этого есть 
и финансовые, и военно-технические 
возможности. Хотя и здесь, с точки зре-
ния интересов Киева и его европей-
ских партнеров, есть свои подводные 
камни. Например, целый ряд европей-
ских оборонных компаний использует 
для выпуска своей продукции амери-
канские комплектующие, и США при 
желании могут оказать на них давле-
ние, воспрепятствовав поставкам та-
ких моделей вооружения в Украину. 
Впрочем, пока действия Вашингтона 
не подтверждают, что он настроен на 
настолько жесткое давление на Киев.

Что касается перспектив отноше-
ний ЕС и Великобритании с США, не 
стоит забывать, что не только европей-
ские державы заинтересованы в Ва-
шингтоне, но и администрации Трам-
па объективно невыгодно «сжигать 
мосты» с европейскими партнерами. 
Да, для ведущих европейских держав 
Трамп гораздо менее удобный партнер, 
чем в свое время Джозеф Байден. Но, 
во-первых, как уже было сказано, для 
Трампа важно развитие американско-
го нефтегазового сектора - и поэто-
му важен европейский энергорынок. 
Во-вторых, без переговоров с европей-
скими державами Трампу сложнее бу-
дет реализовывать политику по сдер-
живанию Китая. В Пекине, кстати, это 
хорошо понимают, стремясь держать 
руку на пульсе настроений ведущих 
европейских игроков. В середине фев-
раля, то есть за пару недель до визита 
Кира Стармера в США, в Лондон при-
езжал глава МИД КНР Ван И. То есть 
в ближайшие годы выше вероятность 
сценария не «одинокой Европы», пре-
доставленной самой себе, а взаимо-
действия США с европейскими ли-
дерами, но в режиме очень нервных 
переговоров. При этом такой слож-
ный диалог с США по вопросам без-
опасности может подталкивать Вели-
кобританию и ведущие державы ЕС 
к более активному взаимодействию 
с Турцией, в том числе с учетом по-
тенциала ее вооруженных сил и ВПК.

Осторожный оптимизм
Михаил Нейжмаков:

Сложный диалог с США по вопросам без-
опасности может подталкивать Вели-
кобританию и ведущие державы ЕС к бо-
лее активному взаимодействию с Турцией
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Столь откровенный разговор вы-
звал бурю эмоций. Те, кто годами требо-
вали прозрачности, внезапно испыта-
ли страх перед ее проявлением. Те, кто 
сетовал на двойные стандарты, теперь 
оказались неспособны принять поли-
тику без прикрас. Честность вдруг ока-
залась страшнее лжи. Однако правда 
в том, что политика - не кружок нрав-
ственного воспитания, а поле боя, где 
не красивые слова, а стратегия и сила 
определяют исход.

После того как разговор в Вашинг-
тоне, на который возлагали большие 
надежды, мягко говоря, не получил-
ся, Зеленский отправился в Лондон 
в поисках поддержки. 

Новый британский премьер Кир 
Стармер, координируясь с Макроном 
и генсеком НАТО Рютте, пытается сфор-
мулировать собственный план урегу-
лирования конфликта, который затем 
можно было бы предложить Трампу. 
Но пока плана нет и Европа продол-
жает делать вид, что способна дей-
ствовать самостоятельно, хотя все ее 
инициативы упираются в один и тот 
же фактор: без участия США ни одна 
стратегия не будет жизнеспособной.

В Лондоне Стармер провел подчер-
кнуто теплую встречу с Зеленским. Он 
не стал критиковать ни его, ни Трампа 
за устроенный скандал, но дал понять, 
что ключ к будущему Украины лежит 
в Вашингтоне. Зеленский должен вы-
строить отношения с Трампом и под-
писать сделку по украинским ресур-
сам с Америкой, поскольку, как отме-
тил британский лидер, «любой мир не 
будет прочным без гарантий США». 

То есть Великобритания, несмотря на 
попытки играть ведущую роль в при-
мирении сторон конфликта, не хочет 
искушать судьбу и действовать напе-
рекор Вашингтону и самостоятельно 
брать на себя обязательства по Украине.

Со своей стороны, Вашингтон че-
рез неформальные каналы дал понять, 
что цена за «примирение» - публичные 
извинения Зеленского. Даже если он 
на это пойдет, что маловероятно, его 
отношения с Трампом уже безнадежно 
испорчены. Вопрос в том, насколько 
далеко зайдет Вашингтон в сворачи-
вании помощи Киеву. Пока ситуация 
остается подвешенной: одобренные па-
кеты военной поддержки еще не ото-
званы, Starlink продолжает работать, 
но нет новых траншей на восстанов-
ление инфраструктуры. По некото-
рым данным, США даже отключили 
системы целеуказания для HIMARS. 
В самой администрации Трампа так-
же нет единства: часть чиновников вы-
ступает за усиление давления на Мо-
скву, а другая - за то, чтобы «прессо-
вать» Киев, урезая военную поддержку.

Тем временем Стармер объявил 
о выделении Украине кредита на $3 млрд 
под гарантии доходов от заморожен-
ных российских активов. Однако эта 
сумма входит в механизм Extraordinary 
Revenue Acceleration for Ukraine от G7, 
а значит, Трамп теоретически может 
ее заблокировать. Пока Вашингтон не 
идет на крайние меры, подтверждая 
гипотезу, что США предпочитают на-
блюдать, как Европа сама решает укра-
инский вопрос за свой счет. Америка 

уже дважды вмешивалась в европей-
ские войны на их финальной стадии 
и оба раза выходила главным бенефи-
циаром. Возможно, и сейчас сценарий 
будет тем же.

Макрон же продолжает брави-
ровать. Он пообещал, что на самми-
те ЕС 6 марта будет утвержден пакет 
помощи Украине на «сотни миллиар-
дов евро». Однако не уточнил деталей: 
за какой срок, из каких источников, по 
какому механизму. В условиях евро-
пейского консенсуса и внутреннего 
кризиса такой проект выглядит уто-
пией. Даже если Европа сможет выде-
лить очередные 20 млрд евро на про-
должение войны, этого хватит лишь 
на несколько месяцев, оттягивая не-
избежный момент, когда ей придется 
принять реальность.

Основная идея плана Старме-
ра-Макрона сводится к тому, чтобы 
заставить Зеленского извиниться пе-

ред Трампом, подписать с США согла-
шение о передаче американцам прав 
на добычу украинских полезных иско-
паемых, а затем убедить Европу сфор-
мировать миротворческий контин-
гент, который вступил бы в игру по-
сле прекращения огня. Однако Москва 
категорически отвергает любые евро-
пейские военные миссии в Украине, 
а Трамп не спешит давать Европе га-
рантии безопасности. Пока это толь-
ко слова, а не работающая стратегия.

Европейские лидеры, которые и без 
того изо всех сил стараются выполнить 
требования Трампа о том, чтобы они 
играли более активную роль в поддерж-
ке Украины и обеспечении собственной 
защиты от России, теперь стоят перед 
жестким выбором: либо пытаться под-
держивать военные усилия Киева са-
мостоятельно, либо заключить сделку 
с Трампом, возможно, за счет полити-
ческого будущего Зеленского. Однако 

времени у Европы мало. Киев требует 
окончательных гарантий безопасности, 
что фактически означает вовлечение 
союзников в войну с Россией. Европа 
же к переговорам с Москвой не готова. 
Она все еще надеется на мифическое 
«истощение России» или на провока-
цию, способную сорвать переговоры 
между Трампом и Путиным. Однако 

Старый Свет не может себе позволить  
войну. Уже сегодня увеличение воен-
ных расходов становится серьезной 
внутриполитической проблемой: Бри-
тания хочет поднять расходы на обо-
рону до 2,5% ВВП к 2027 году, Франция 
тратит 2%, Германия обсуждает вы-
деление 100 млрд евро на экстренное 
финансирование армии. Но этого все 
равно недостаточно, чтобы вести пол-
номасштабную войну против России.

На лондонском саммите обсуж-
дали поставки оружия Украине, уча-
стие миротворцев и разработку плана 
прекращения боевых действий. Одна-
ко в реальности Европа делает став-

ку на отложенное решение: помощь 
Киеву продолжится еще какое-то вре-
мя, пока не появится ясность с пози-
цией США.

В целом, войну можно было предот-
вратить. Да, Россия вторглась на тер-
риторию Украины, но что предшество-
вало этому? Надо разобраться в пер-
вопричинах, а не только в следствиях. 
Политика Европы, которая годами за-
игрывала с Киевом, давая пустые обе-
щания и не обеспечивая реальных га-
рантий безопасности, создала иллю-
зию защиты. Администрация Байдена, 
в свою очередь, допустила серию стра-
тегических ошибок: ее неубедитель-
ная внешняя политика, отказ от чет-
ких «красных линий» и двойственные 
сигналы о перспективах вступления 
Украины в НАТО лишь подогрели на-
пряженность. Запад предпочитал из-
бегать неудобных вопросов, упуская 
возможность дипломатического уре-
гулирования еще на ранних этапах. 
В результате конфликт, который мож-
но было сдержать, перерос в затяж-
ную войну, теперь угрожающую са-
мой Европе.

6 марта в ЕС пройдет новый сам-
мит, где будут приняты срочные меры 
по милитаризации Европы и одобре-
но экстренное финансирование Укра-
ины. Вопрос в том, пойдет ли Европа 
дальше и согласится взять на себя ре-
альное бремя войны? США в этом сце-
нарии, скорее всего, останутся в сторо-
не, наблюдая за развитием ситуации, 
чтобы в нужный момент выступить 
главным посредником сделки.

Игра на выживание
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Пойдет ли Европа 
дальше и согласит-
ся взять на себя ре-

альное бремя вой-
ны? США в этом сце-

нарии, скорее всего, 
останутся в стороне, 
наблюдая за развити-

ем ситуации...

Газовый шантаж
Фицо угрожает Украине

Премьер-министр Словакии 
Роберт Фицо угрожает забло-
кировать запланированный 
на предстоящий четверг сам-
мит Евросоюза по Украине 
из-за прекращения Киевом 
транзита газа в Европу. Слова 
политика приводит инфор-
мационное агентство ČTK.

Фицо требует, чтобы на пред-
стоящем саммите лидеры ЕС при-
звали Украину возобновить тран-
зит природного газа через свою 
территорию в Словакию и далее 
в другие страны сообщества. Если 
требование Братиславы не будет 
удовлетворено, то премьер Сло-
вакии воспользуется правом вето 
и саммит по вопросам помощи 
Украине не сможет принять ре-
шений об этом.

К слову, премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан также рас-
критиковал подход ЕС к вопро-
су урегулирования войны между 
Россией и Украиной. Он настаи-
вает, чтобы на саммите было ре-
шено «начать прямые дискуссии 
с Россией о прекращении огня 
и установлении прочного мира 
в Украине».

«Красная кнопка» 
одна на всех?

Французские  
ультраправые  

раскритиковали  
идею Макрона  

об общеевропейском 
ядерном оружии

Лидеры французских пра-
вых партий выступили про-
тив предложения президента 
Франции Эмманюэля Макро-
на создать общеевропейские 
силы ядерного сдерживания, 
передает «Интерфакс» со ссыл-
кой на телеканал BFM TV.

«Мы абсолютно против идеи 
делиться «красной кнопкой», речь 
идет о нашем национальном су-
веренитете», - сказал лидер уль-
траправой партии «Национальное 
объединение» Жордан Барделл.

Накануне глава фракции этой 
партии в Национальном собра-
нии Марин Ле Пен также выска-
залась за то, чтобы французская 
«красная кнопка» оставалась толь-
ко французской.

Председатель партии «Респу-
бликанцев» Лоран Вокье тоже по-
считал, что Франции нельзя «де-
литься «красной кнопкой».

Отдел политики
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Цифровизация - один из клю-
чевых пунктов реформиро-

вания системы образования. Ее 
внедрение обусловлено современ-
ными вызовами и требования-
ми времени. 

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

Масштабная трансформация в  
отечественной системе образования 
направлена на обеспечение более ши-
рокого доступа к знаниям и необходи-
мым ресурсам. Это не просто тренд, 
это необходимость. В общеобразова-
тельных учебных заведениях страны 
на протяжении длительного времени 
реализуются различные программы, 
направленные на развитие у школьни-
ков необходимых компетенций. Здесь 
уместно вспомнить о начатом в 2017-
2018 учебном году проекте «Цифровые 
навыки», целью которого стало фор-
мирование у школьников логического 
и алгоритмического мышления, а так-
же обучение азам программирования. 

Свою роль в ускорении процесса 
цифровизации сыграла пандемия ко-
ронавируса, когда обучение из-за ка-
рантина перешло в онлайн-формат. 
Именно в то время Министерством 
образования была разработана плат-
форма для дистанционного образо-
вания, что позволило обеспечить не-
прерывность обучения в школах и ву-
зах страны. 

Недавно министр образования 
Эмин Амруллаев анонсировал важ-
ные изменения в этой сфере на бли-
жайшие годы. В их числе продолжение 
процесса рационализации, который по-
высит уровень образования и улучшит 
финансовое положение школ, а так-
же появление до конца 2026 года ме-
тодистов в 1000 школах страны, уси-
ление преподавания государственно-
го языка и др. 

Еще одно нововведение уже стар-
товало, правда, пока в рамках пилот-
ного проекта. В начале февраля запу-
щена платформа «Цифровая школа», 
где размещены кабинеты родителей, 
учеников, учителей и директоров. Бла-
годаря данному ресурсу родители по-
лучили возможность контролировать 
процесс обучения своих детей в он-
лайн-режиме с помощью идентифи-
кационного кода Sima. Неоспоримым 
преимуществом станет то, что родите-
лям не придется каждый раз посещать 
школу, чтобы быть в курсе успехов и не-
удач своих детей на школьном попри-
ще. Они также смогут оставлять свои 
пожелания в соответствующих разде-
лах. На сегодняшний день проект ох-
ватывает более 300 средних учебных 
заведений столицы. Кстати, со следу-
ющего учебного года бумажные жур-
налы в отечественных общеобразова-
тельных заведениях уйдут в прошлое, 
а отметки будут ставиться в их элек-
тронном аналоге, который будет по-
стоянно совершенствоваться. В пла-
нах также создание соответствующе-
го мобильного приложения, которое 
сможет работать и в оффлайн-режиме. 

По словам начальника Управления 
информатизации системы образова-
ния Вюсала Ханларова, искусствен-
ный интеллект наиболее востребован 
в сферах образования и здравоохра-
нения. Инновации, связанные с циф-
ровизацией, направлены на повыше-
ние качества образования. Одним из 
таких проектов является «Цифровая 
школа», которая объединит всех учите-
лей. Внедрение инноваций ставит пе-

ред системой образования такие зада-
чи, как обеспечение всех школ страны 
соответствующей материально-техни-
ческой базой и повышение знаний пе-
дагогов в области информационных 
технологий. В современном мире, где 
знания быстро устаревают, учителям 
необходимо непрерывно совершен-
ствоваться, в том числе в сфере циф-
ровых навыков. 

Эксперт в области образования 
Кямран Асадов уверен, что новше-
ства позволят отечественному обра-
зованию успешно справляться с но-
выми вызовами. «Современная си-
стема образования должна быть 
более гибкой и адаптивной, чтобы 
давать актуальные знания, - говорит  
К.Асадов. - Проведенные международные 
исследования свидетельствуют о том, 
что переход на новейшие технологии 
способствует росту успеваемости среди 
участников. Повышается уровень ин-
терактивности и вовлеченности в учеб-
ный процесс, появляется возможность 
отслеживать прогресс учащихся и бо-
лее грамотно организовать обучение. 
Видео- и аудиоматериалы, анимация, 
симуляция делают занятия более ин-
тересными для школьников всех воз-
растов. К тому же цифровые техноло-
гии обеспечивают прозрачность всей 
системы и позволяют родителям стать 

ее полноценными участниками. Од-
нако важно избежать их чрезмерного 
влияния и вмешательства в педагоги-
ческий процесс. В связи с этим необ-
ходимо проведение специальных тре-
нингов для родителей по работе с но-
вой системой». 

Для эффективной работы нужны 
инвестиции, правильная модель управ-
ления и сильный педагогический со-
став, отмечает эксперт. «Внедрение та-
ких механизмов должно сопровождать-
ся подключением всех школ страны 
к высокоскоростному Интернету, ос-
нащением их интерактивными доска-
ми, а также необходимыми гаджета-
ми - компьютерами и планшетами, - 
уточняет собеседник. - В столичных 
школах оснащение, как правило, от-
вечает необходимым требованиям, 
но в отдаленных регионах предстоит 
большая работа в этом направлении. 
Достижение этой цели позволит уча-
щимся в любом уголке страны полу-
чать качественное конкурентоспособ-
ное образование». 

Эксперт уверен, что благодаря циф-
ровым технологиям школьники смогут 
не только усваивать информацию, но 
и проводить исследования, развивать 
критическое мышление и применять 
творческий подход. Цифровая грамот-
ность, программирование, умение ана-
лизировать и знания в сфере искус-
ственного интеллекта сейчас одни из 
наиболее актуальных трендов систе-
мы образования. Полученные в школе 
навыки позволят учащимся успешно 
продолжить свое образование и стать 
специалистами, востребованными на 
рынке труда.

Цифровая школа
Отечественное образование шагает  
в ногу со временем 

Со следующего учеб
ного года бумажные 
журналы в отечес

твенных общеобразо
вательных заведени

ях уйдут в прошлое, 
а отметки будут 

ставиться в их элек
тронном аналоге

В соответствии с поручением Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева продол-
жается процесс Великого воз-
вращения на освобожденные 
от оккупации территории. 

Восстановленное село Гасанриз 
Агдеринского района стало очеред-
ным местом, куда переселились быв-
шие вынужденные переселенцы, ра-
нее временно проживавшие в различ-
ных местах республики, в том числе 
в общежитиях, санаториях и адми-
нистративных зданиях. Накануне 25 
семей - 91 человек - воссоединились 
со своим родным краем.

В селе Гасанриз Агдеринского рай-
она состоялась торжественная цере-
мония вручения ключей от новых до-

мов первым переселенцам. В меропри-
ятии приняли участие специальный 
представитель Президента Азербайд-
жанской Республики в городе Хан-

кенди, Агдеринском и Ходжалинском 
районах Эльчин Юсубов, сотрудни-
ки Государственного комитета по де-
лам беженцев и вынужденных пере-

селенцев, представители СМИ и дру-
гие официальные лица.

Выступая перед собравшимися, 
Эльчин Юсубов отметил, что пересе-
ление будет осуществляться поэтап-
но в соответствии с I Государствен-
ной программой по Великому воз-
вращению. Сегодня в село Гасанриз 
переехала первая группа граждан.

Переселившиеся семьи вырази-
ли глубокую благодарность Прези-
денту Ильхаму Алиеву и Первому 
вице-президенту Мехрибан ханым 
Алиевой за всестороннюю государ-
ственную заботу. Они также побла-
годарили Азербайджанскую армию, 
доблестных солдат и офицеров, ос-
вободивших их земли от оккупации, 
и почтили память шехидов, отдавших 
свои жизни ради этого великого дела.

С долгожданным возвращением!
Переселившимся в село Гасанриз Агдеринского района вручены ключи от домов

3 марта продолжился судебный 
процесс по уголовным делам в от-
ношении граждан Республики 
Армения Араика Арутюняна, 
Аркадия Гукасяна, Бако Саакя-
на, Давита Ишханяна, Давита 
Бабаяна, Левы Мнацаканяна 
и других, обвиняемых в совер-
шении многочисленных престу-
плений против мира и человеч-
ности, военных преступлений, 
включая подготовку и ведение 
агрессивной войны, геноцид, 
нарушение законов и обыча-
ев войны, а также терроризм, 
финансирование терроризма, 
насильственный захват власти 
или насильственное удержание 
власти и др.

На заседании суда, состоявшемся 
в Бакинском военном суде под пред-
седательством судьи Зейнала Агаева 
в составе судей Джамала Рамазано-
ва и Анара Рзаева (резервный судья 
Гюнель Самедова), каждый из обви-
няемых был обеспечен переводчи-
ком на язык, которым владеет, а так-
же адвокатами для защиты.

В судебном заседании принима-
ли участие обвиняемые и их защит-
ники, часть потерпевших, их право-
преемники и представители, а также 
прокуроры, защищающие государ-
ственное обвинение.

Председательствующий в суде, 
начиная допрос, предложил каждо-
му из обвиняемых дать показания 
по предъявленному им обвинению 
и другим обстоятельствам, представ-
ляющим значение для всесторонне-
го, полного и объективного рассмо-
трения данного обвинения.

На нынешнем заседании обвиня-
емые Лёва Мнацаканян, Араик Ару-
тюнян, Эрик Газарян и Василий Бе-
гларян дали свободные показания.

Обвиняемый Лёва Мнацаканян, 
давший свободные показания, под-
твердил свое участие в составе ре-
гулярной армии Армении против 
Азербайджана. Он сообщил о том, 
что 20.09.2020 года было принято се-
кретное решение, о котором ему не 
было известно: «Я участвовал в со-
ставе регулярной армии Армении 
в войне против Азербайджана. Да-
лее не хочу говорить о содержании 
приказа, оно всем вам известно. В це-
лом, после демобилизации с воен-
ной службы я не был связан с арми-
ей. Не хотел по семейным и другим 
обстоятельствам. Кроме того, нам 
запрещено было налаживать те или 
иные контакты с армией. В частно-
сти, премьер-министр Республики 
Армения запретил нам с кем-то го-
ворить, контактировать».

Лёва Мнацаканян также гово-
рил об Апрельских боях 2016 года, 

сообщив о том, что Армения обе-
спечивала оружием пресловутый 
режим: «Необходимости в привле-
чении меня к операциям 2016 года 
не было. В противном случае, есте-
ственно, я был бы привлечен. У нас 
было много тактического, разведы-
вательного вооружения и радиоэлек-
тронных устройств, которые были 
и у Армении, мы получили это оружие 
из Армении. Наконец, хочу сказать, 
что если вышестоящее командова-
ние что-то нам передает, то мы долж-
ны выделить для этого штат и при-
влечь состав».

Затем свободные показания дал 
обвиняемый Араик Арутюнян. Он 
говорил о происходившем накану-
не 44-дневной войны: «В июне 2020 
года я попросил Пашиняна ознако-
мить нас с переговорным процессом. 
В июне 2020 года в Иреване состоя-
лось наше совместное заседание Сове-
та безопасности. Это было открытое 
для всех заседание. В ходе заседания 
тогдашний министр иностранных 
дел Армении ознакомил нас с пере-
говорным процессом. Было понят-
но, что процесс зашел в тупик. На 
заседании руководители оборонных 
структур Армении ознакомили нас 
с положением в армии. Выяснилось, 
что Армения не готова к войне. Для 
ведения войны нужны определен-
ные ресурсы. Так, необходимы ре-
сурсы продовольствия, вооружения, 
финансовые ресурсы. Выяснилось, 
что Армения не располагает такими 
возможностями. Там я вкратце изло-
жил свое мнение. Я сказал, что ре-
зультат войны будет зависеть от на-
ших ресурсов, так как любая война 
- это война ресурсов. Потенциал же 
Азербайджана в разы превышал по-
тенциал Армении по всем статьям.

Затем в июле, как вам известно, 
произошли перестрелки в Товузе. Я не 
имел представления о том, что там 
происходило. Знаю только то, что по-
казывали по телевизору. Я был новым 
человеком, поэтому должен был оз-
накомиться с «армией» и знать о том, 
что происходит на линии соприкос-
новения. Летом 2020 года я стал об-
ходить передовую линию и знако-
миться с «армией». На своей страни-
це Facebook и на «сайте» руководства 
опубликовал несколько статей. Всю 
информацию об армии нам переда-
вала пресс-служба. Это публикова-
лось на моей странице. Да там были 
такие мои выступления и высказы-
вания, о которых я сейчас сожалею».

Сообщив о том, что летом того 
же года наблюдал за учениями «ка-
рабахской армии», он признал, что 
учениями руководил начальник шта-
ба армии Армении Оник Гаспарян, 
также то, что решения о нанесении 
ударов вглубь территории Азербайд-

жана принимались в Армении: «Ими 
руководил начальник штаба армии 
Армении Оник Гаспарян. Это - не се-
кретный процесс, он происходил на 
глазах у всех. В конце лета в Карабах 
прибыл Никол Пашинян. Я сопро-
вождал его до «армейских формиро-
ваний». Он ознакомился с ситуаци-
ей. Я слышал, видел, что происходит 
в «вооруженных силах». Никакой ин-
формации из «комитета обороны Ка-
рабаха» я не получал. Меня никогда 
не информировали о ситуации. Я не 
имел никаких полномочий, связан-
ных с «армией». Вы тоже знаете об 
этом. Об этом написано и в обви-
нительном акте. В армянской прес-
се также неоднократно отмечалось 
в связи с этим, что ответственность 
за безопасность армян в Карабахе не-
сет Армения. Туда входили и воору-
женные силы Армении, «армия обо-
роны Карабаха». Значит, Армения 
несет ответственность за вопросы, 
связанные с безопасностью.

27 сентября, как вам известно, 
началась широкомасштабная война. 
В соответствии с «законами Караба-
ха» мы должны были объявить и объ-
явили военное положение. В «парла-
менте» сообщили о начале войны. На-
чался «призыв на военную службу», 
объявленный руководством «армии 
Карабаха». Я понимал, каким будет 
результат. С первых дней я говорил 
с Пашиняном о том, когда будет пре-
кращена война. Я регулярно, можно 
сказать, ежедневно встречался с депу-
татами парламента. Можно сказать, 
ежедневно встречался с Бако Саакя-
ном и Аркадием Гукасяном. А тема 
касалась того, чтобы хоть на минуту 
раньше прекратить войну. 2 октября 
я выступил с заявлением о том, что 
не имею никаких полномочий в «ар-
мии», что было бы хорошо, чтобы 
и я оказался в рядах солдат. Я поки-
нул свой пост, офис и отправился на 
фронт. Конечно, я не мог находиться 
на передовой, так как там шли воен-
ные операции, но встретился с сол-
датами в тылу. Не хотел возвращать-
ся. Знал, что произойдет. Однако по 
настоянию коллег и друзей вернул-
ся. В тот день было принято реше-
ние о нанесении ударов по военным 
объектам вглубь территории Азер-
байджана. Из ракетных или артилле-
рийских установок. Военно-полити-
ческая вертикаль в основном начи-
налась «с начальника штаба армии 
обороны Карабаха», сверху до низу. 
Из недавних показаний Левона Мна-
цаканяна я понял, что следствие зна-
ет о том, какими полномочиями он 
обладал и что мог сделать. Я не знал, 
у кого какие полномочия, какое ору-
жие должно быть и будет примене-
но и т.д. Когда я спросил у Оника 
Гаспаряна, обоснованы ли данные 

решения, он ответил мне, что, мол 
да, нашими основными целями яв-
ляются аэропорты Азербайджана, 
которые мы должны уничтожить. 
Говорилось о том, что необходимо 
создать такое впечатление, сделать 
так, что эти удары якобы наносят-
ся из Карабаха».

Араик Арутюнян заявил, что хотел 
написать письмо Президенту Азер-
байджана Ильхаму Алиеву, но пре-
мьер-министр Армении Никол Па-
шинян не позволил ему это сделать: 

«Вечером 18 октября у нас состоя-
лась последняя встреча с Бако Саакя-
ном и Аркадием Гукасяном. Я позво-
нил Николу Пашиняну и сказал, что 
готов написать письмо Президенту 
Азербайджана о прекращении вой-
ны, Бако и Аркадий, если надо, так-
же присоединятся к нему. Суть пись-
ма заключалась в том, чтобы просто 
остановить войну. Содержание же 
письма, которое мы написали Па-
шиняну, было следующим: остано-
вить войну в любом порядке и за-
явить, что это желание армянских 
жителей. Так как в Армении не было 
единого мнения. Именно поэтому 
я сказал, что необходимо ссылаться 
на нас и остановить войну. Мы гото-
вы потом быть виноватыми в кавыч-
ках, но надо сохранить человеческие 
жизни. Пашинян провел несколь-
ко встреч, встретился с оппозицией, 
можно сказать, встретился практи-
чески со всеми. В конце дня 19 октя-
бря он мне перезвонил и сказал, что 
война продолжается. Я не хочу вда-
ваться в подробности. Самым худшим 
было то, что война продолжалась». 

А.Арутюнян признал, что «ко-
мандующий» «армией обороны Ка-
рабаха» подчинялся начальнику Ге-
нерального штаба Республики Арме-
ния. «Я не назначал и не увольнял 
«военное командование», потому что 
у меня не было на это полномочий.

На протяжении десятилетий «ар-
мия Карабаха» не функционирова-
ла как отдельная армия. В Армении 
возбуждено уголовное дело против 
командующего «армией Карабаха». 
Если бы он мне подчинялся, уголов-
ное дело против него возбудили бы 
в Карабахе». 

После этого Эрик Газарян, дав-
ший свободные показания, заявил, 
что никого не убивал и сдался, по-
тому что не хотел стрелять в азер-
байджанского солдата. 

Затем обвиняемое лицо Василий 
Бегларян дал свободные показания 
и заявил, что не признает себя ви-
новным по предъявленным обви-
нениям.

Очередное заседание суда было на-
значено на 6 марта. Очередное судеб-
ное заседание продолжится свобод-
ными показаниями обвиняемых лиц.

«Искренние» показания подсудимых продолжаются
Проходит суд над лицами, обвиняемыми в многочисленных преступлениях против азербайджанского народа
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Новруз на протяжении ты
сячелетий живет в сердцах 

и умах людей, оставаясь неотъем
лемой частью их памяти. 

Афет ИСЛАМ,
       «Бакинский рабочий»

В зороастрийскую эпоху существо-
вало множество праздников, в том числе 
праздник женщин, праздник урожая 
зерна и праздник пригона скота. Об-
ряды и обычаи весеннего праздника 
Новруз продолжаются и по сей день 
в различных формах, ведь он симво-
лизирует пробуждение природы и на-
чало нового жизненного цикла. Но-
вруз подчеркивает чистоту, семей-
ное единство и изобилие, оставаясь 
традицией, отражающей гармонию 
между богатым историческим насле-
дием Азербайджана и его современ-
ным обликом.

Второй праздничный вторник 
Новруза «чершенбе ахшамы» - Od 
çərşənbəsi - День огня. Огонь дарит 
тепло земле, растапливает ледяной 
покров, сковавший ее. С наступле-
нием сумерек впервые зажигают ко-
стры и факелы, в домах - свечи по 
числу членов семейства. Празднич-
ные огни озаряют лица людей. Да по-
может всем Творец, дарующий свет 
и тепло!

Сияй огнем, чершенбе! 
Пылай костром, чершенбе! 
Хворобу изгони огнем. 

Второй праздничный вторник 
посвящен созерцанию огня. Дыха-
ние огня согревает воздух и очищает 
человека от грехов. Юноши и девуш-
ки, исполненные решимости в серд-
це, прыгают через костер, приговари-
вая: «Да исчезнут мои тяготы и несча-
стья» - этим ритуалом они очищают 
себя огнем. 

Люди приходят в мир и уходят, но 
нам жить дальше - жизнь продолжа-
ется! Мудрость поколений находит 
отражение в празднике Новруз, ко-
торый воспевает торжество жизни. 
Новруз призывает нас оставить по-
зади все негативное - печали и болез-
ни, сжечь их в огне и вступить в вес-
ну обновленными и полными жизни, 
светлых надежд и созидательных сил. 
Прыжки через костры знаменуют со-
бой переход в иное жизненное изме-
рение, и здесь костер играет роль ката-
лизатора, ускоряющего этот переход. 
Костер означает также борьбу зимы 

с весной, темных сил со светлыми. 
И, что не менее важно, зола сгорев-
шего костра подарит деревьям жиз-
ненную силу. А значит, начнется но-
вый жизненный цикл.

Наши древние предки глубоко 
понимали связь весны со звездами, 
поэтому праздничные сладости они 
делали в форме семи небесных звезд. 
Фетир и гогал символизировали Солн-
це, шекербура напоминала полуме-
сяц, а пахлава отражала символ дома 

и женщины в Азербайджане. Они так-
же жарили «горга» - смесь жареной 
пшеницы, кунжута и конопли, а так-
же готовили желтый горох. В эти дни 
было принято готовить джиря-плов 
или лобья-плов. О начале праздника 
весеннего равноденствия людей опо-
вещали выстрелами из ружей и пушек.

Семени (проросшая пшеница) - 
один из символов Новруза, связанный 
с культом земледелия и обрядом пло-
дородия. Зеленые побеги пшеницы на 
блюдцах и тарелках, перевязанные 
красной лентой и украшенные пти-
цами, занимают почетное место на 
праздничных столах. За семени тща-
тельно ухаживают: поливают каждое 
утро, очищают от плесени, подрезают 
слишком длинные побеги. Если всхо-
ды начинают желтеть, их переносят 

в прохладное место, а если задержи-
ваются в росте - в теплое. 

После наступления Новруза се-
мени полагается держать в доме две-
надцать дней. На тринадцатый день 
наши мамы и бабушки, взяв детей за 
руки и завернув зеленые реликвии 
в чистое полотенце, несут их к про-
точной воде - к морю или реке. 

Семени, символ благодати, хлеба 
и изобилия, нельзя выбрасывать в му-
сор. Его осторожно опускают в воду, 

сопровождая словами, которые че-
рез тысячелетия остаются в памя-
ти народа:

Səməni, saxla məni,
İldə göyərdərəm səni.

Səməniyə saldım badam,
Qoymurlar bir barmaq dadam.

Səməni, bezana gəlmişəm,
Uzana-uzana gəlmişəm. 

После этого ритуала на берегу сте-
лилась скатерть, люди вкушали празд-
ничные яства, сопровождая трапезу 
молитвами и добрыми пожеланиями. 

Азербайджанский народ сумел 
сохранить до наших дней свое духов-
ное богатство, народные праздники 

и обряды. Эти традиции воплоща-
ют общественно-политические взгля-
ды, душевные чувства и пережива-
ния нашего народа. Народные игры, 
танцы, песни и поэтические памят-
ники, которые выражают различные 
идеи во время обрядов и праздников, 
продолжают обогащать нашу духов-
ную жизнь. Они играют незамени-
мую роль в формировании нацио-
нального самосознания у молодежи. 

Праздник Новруз занял достойное 
место и в нашем фольклоре, и в литера-
туре. Поэт Аббас Саххат романтично, 
с воодушевлением говорил о красоте 
природы, о том, как меняются природ-
ные ландшафты с приходом Новруза 
и как весна одевает природу в красоч-
ные праздничные наряды, пробуждая 
романтическую радость в сердцах де-
тей. А великий Гусейн Джавид в поэ-
тической драме «Сиявуш» обратился 
к фольклорному образу огня. В этом 
произведении праведность, чистота, 
безвинность героя проверяются ог-
нем: он проходит сквозь пламя и оста-
ется невредимым.

Сквозь пламень священный 
Прошедший спасен, 
Но грешный и низкий 
В золу обращен.

У Джафара Джабарлы в «Неве-
сте огня» звучит древний гимн Огню:

Горы высокие пламя твое пробуж-
дают, Танры! 

Долы зеленые Солнце твое ожив-
ляют, Танры!

Церемония Новруза также вклю-
чает игры, представления и фольклор, 
которые играют важную роль в удов-
летворении духовных потребностей 
и передаче национального духа. Этот 
праздник отражает историю нашего 
народа, его духовное богатство, нрав-
ственное совершенство и чистоту. Но-
вруз пробуждает в молодежи любовь 
к труду, способствует формированию 
национального самосознания, иден-
тичности и патриотизма. 

Новруз является важной частью 
культурного наследия Азербайджана. 
Празднование, сохранение обычаев 
и традиций свидетельствуют о его зна-
чимости в истории и культуре Азер-
байджана. Новруз продолжает оста-
ваться культурным символом стра-
ны, свидетельствуя о древних корнях 
и продолжительном влиянии зоро-
астризма.

Каждое воскресенье в Пост
предстве Республики Татар

стан в Азербайджане многолюдно. 
Именно в этот день здесь собира
ются члены татарской диаспоры 
всех возрастов на курсы языка 
и традиций, танцевальные, спор
тивные и музыкальные занятия, 
кружки рукоделия и т.д. 

Галия АЛИЕВА,
       «Бакинский рабочий»

В этот раз, 2 марта здесь было по- 
особенному празднично - татары от-
мечали Всемирный день националь-
ной кухни. 

Организаторами фестиваля стали 
Образовательно-культурный центр 
«Институт Каюма Насыри» совместно 
с татарскими общественными орга-
низациями «Ак калфак», «Туган тел», 
«Татарстан», «Татарская община Азер-
байджана», а поддержали это «вкус-
ное» мероприятие Постоянное предста-
вительство РТ в Азербайджане и На-
циональная ассоциация кулинаров 
(НАК) нашей страны.

По словам руководителя НАК, за-
служенного работника культуры, док-
тора исторических наук Таира Ами-
расланова, каждый народ выражает 
себя через национальную одежду, ков-
ры, через танцы и песни и, конечно, 
через кухню. «Когда мы отмечаем ка-
кую-то важную праздничную дату, 
мы подразумеваем, что кроме веселья, 
музыки и танцев, будет еще и вкус-
ная еда. - сказал он. - Уберите один 
из этих элементов, и что останется? 
Мы - один тюркский народ, и объе-
диняющее начало для всех нас - это 

очаг, где готовится пища. Ведь все хо-
рошее начинается с дома».

Основанием для Всемирного дня 
национальной кухни стал день рожде-
ния (28 февраля 1927 года) выдающе-
гося популяризатора татарской кухни 
Юнуса Ахметзянова, личности уни-
кальной, начинавшей свою карьеру 
обычным поваром, работавшим на 
различных казанских предприятиях 
общепита и сделавшей для татарской 
кулинарии, по словам Т.Амираслано-
ва, то же, что и Огюст Эскофье - для 
французской. Популярность пришла 
к нему в 1950-х годах прошлого века 
после выхода его книги «Татарские 
блюда», в которой были опубликованы 
лучшие рецепты национальной кухни. 

Сам Таир муаллим не был лич-
но знаком с Юнусом Ахметзяновым, 
но ему посчастливилось встречаться 
с его ученицей Фатимой Мазитовой, 
которая продолжает дело своего ле-
гендарного учителя.

Особо отметил наш известный ку-
линар также и инициированный ра-
исом Татарстана Рустамом Миниха-
новым выход в свет книги Сталика 
Ханкишиева «Земля, еда и душа та-
тар». Сотни жителей республики при-
няли участие в работе над ней, и поэ-
тому издание рассказывает не только 
о еде татар, но и о душе народа, о зем-
ле, на которой столетиями сохраня-
ется межнациональный мир и бла-
городное сосуществование религий. 

«Эта книга отражает душу народа 
и дарится почетным гостям», - пояс-
няет председатель НАК и рассказыва-
ет о схожести и различиях общетюрк-
ской национальной кулинарии, кото-
рую представляли кочевые и оседлые 

народы. К примеру, конина считается 
деликатесом у большинства тюркских 
народов, кроме азербайджанцев и тур-
кменов, которые перешли на оседлый 
образ жизни раньше, чем татары, баш-
киры, казахи, кыргызы и т.д.

К слову, Всемирный день нацио-
нальной кухни празднуется и в память 
о выдающемся ученом-просветителе 
Каюме Насыри, который в 1894 году 
издал первую поваренную книгу на 
татарском языке «Наставления пова-
ру» («Иршад эль-Әтбиха иля Истих-
дар аль-Атгима») - ведь важнейшей 

частью культуры любого народа яв-
ляется его национальное кулинарное 
искусство, которое складывается ве-
ками и передается из поколения в по-
коление. 

Именно благодаря этому сохраня-
ются способы приготовления блюд, их 
состав, особенности этикета и мно-
гое другое. Изучение кулинарных тра-
диций имеет не только научное или 
познавательное, но и практическое 
значение. Оно позволяет пополнить 
современную татарскую кухню блю-
дами, которым отдавали предпочте-

ние предки в XIX веке и ранее. 
Значение этой уникальной книги 

трудно переоценить. Великий татар-
ский просветитель, не будучи пова-
ром, описал сложные способы приго-
товления блюд, показал, что татарская 
кухня XIX века не только самобыт-
на, богата, но еще и полезна с точки 
зрения науки. Особое внимание он 
уделял проблеме сохранения здоро-
вья человека, культуре его питания: 
в начале книги дается краткое описа-
ние правил приема пищи, информа-
ция о полезной и тяжелой еде, о еде 
к месту и ко времени, об умеренно-
сти в ее потреблении, промежутках 
между приемами пищи и даже о чте-
нии во время еды.

Потому нынешний свой праздник 
азербайджанские татары решили по-
строить с оглядкой на это знаменитое 
издание - участники конкурса готови-
ли свои блюда, взяв за основу ее ре-
цепты. Ну, а далее по традиции - ком-
петентное жюри, в составе которого 
были повара мирового уровня, оцени-
вали работы конкурсантов по между-
народным стандартам, включающим 
пять стандартов. Это подача блюда 
(его внешний вид), схожесть с ори-
гиналом, индивидуальность, добав-

ление ингредиентов и, конечно, вкус. 
В итоге награды достались луч-

шим. Гран-при в трех номинаци-
ях были удостоены соответственно 
Фируза Еналиева (за лучший яблоч-
ный пирог и компот из изюма), Зей-
туна Гафиулова (за лучший чак-чак) 
и Анвар Ахмадулин (за лучшее азу 
по-татарски): кроме заслуженных на-
град они получили в дар книги Таи-
ра Амирасланова. Специальная пре-
мия была присуждена детям, пригото-
вившим печенье «хворост» - Эмилю 
и Диане Быковым.

Знаковым событием всего меро-
приятия стали мастер-классы по при-
готовлению национальных блюд - осо-
бенно гости оценили работу председа-
теля общества татарских женщин «Ак 
калфак» Сании Альмяшевой, проде-
монстрировавшей, как правильно гото-
вить пярямячи - близкие родственники 
беляшей, то есть блюдо, представля-
ющее собой открытые пирожки с мя-
сом, обжаренные во фритюре до золо-
тистого цвета и хрустящей корочки.

Правда, отведать все эти яства 
с традиционным чаепитием в этот 
раз не удалось - наступил священ-
ный месяц Рамазан и конкурсанты 
унесли выставленные образцы татар-

ской кухни с собой, чтобы раздать их 
постящимся во время вечернего при-
ема пищи - ифтар. Однако это обсто-
ятельство нисколько не повлияло на 
праздничное настроение, ведь кроме 
кулинарной темы в программе меро-
приятия была заявлена и яркая кон-
цертная программа - юные чтецы, во-
кальные коллективы, сольные высту-
пления гитаристов и баянистов. 

Аплодисментами зрители окутали 
и гостей, представителей посольства 
Казахстана в нашей стране: по досто-
инству была оценена виртуозная игра 
на домбре и синтезаторе Жанаргуль 
Тажахметовой и двух ее детей Жанур 
и Бибарса. Как отметила позднее Жа-
наргуль в интервью нашему корре-
спонденту, сотрудники диппредста-
вительства РК не первый раз посеща-
ют мероприятия татарской диаспоры, 
которые всегда проходят на высоком 
организационном уровне. «Праздник 
татарской кулинарии еще раз проде-
монстрировал нам, что единство куль-
тур тюркских народов сохраняется 
благодаря глубинным основам, об-
щей языковой базе, сохранившимся 
ритуалам и традициям и, конечно, - 
общетюркской кухне», - заключила 
Ж.Тажахметова.

По данным Государственной по
граничной службы, в январе 
этого года в Азербайджанскую 
Республику прибыло 172,6 тыс. 
иностранцев и лиц без граждан
ства из 152 стран мира, что на 
4,1% больше, чем за аналогич
ный период прошлого года, со
общила БР прессслужба Госу
дарственного агентства Туриз
ма Азербайджана.

Согласно данным, 24% прибыв-
ших были из России, 18,3% - из Тур-
ции, 9,9% - из Индии, 8,7% - из Ирана, 
5% - из Грузии, 3,6% - из Саудовской 
Аравии, по 3,2% - из Объединенных 
Арабских Эмиратов и Казахстана, 
3,1% - из Пакистана, 2,2% - из Ку-
вейта, по 1,7% - из Туркменистана 
и Узбекистана, 1,5% - Китая, 1,4% - 
Украины, 1,2% - Израиля, 1,1% - Ома-
на, 10,2% - граждане других стран. 
Мужчины составили 71,9% прибыв-
ших, женщины - 28,1 %.

По сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года число при-
бывших из Израиля увеличилось 
в 3,9 раза, из Китая - в 2,2 раза, из 
Таджикистана - в 2,1 раза, из Испа-
нии - в 1,9 раза, из Индии - в 1,7 раза, 
из Иордании - в 1,7 раза, из Егип-
та - на 42,9 %, из Нидерландов - на 
30,4 %, из Кыргызстана - на 27,2 %, 
из Пакистана - на 25,6 %, из США - 
на 23,7 %, из Йемена -21,5 %, Объеди-
ненных Арабских Эмиратов - 20,4 %, 
Туркменистана - 16,7 %, Казахста-

на - 15,5 %, Франции - 13,9 %, Ита-
лии - 11,7 %.

По сравнению с январем 2024 
года количество прибывающих из 
стран - членов Европейского союза 
увеличилось на 7,3% до 5,1 тыс. че-
ловек, из стран Персидского зали-
ва сократилось на 5,4% до 33,2 тыс. 
человек, из стран СНГ - на 4,8% до 
58,4 тыс. человек, из других стран вы-
росло на 17,3% до 75,9 тыс. человек.

71,5% прибывших в нашу стра-
ну иностранцев и лиц без граждан-
ства пользовались воздушным транс-
портом, 26,4% - железнодорожным 
и автомобильным, а 2,1% - морским.

По сравнению с январем 2024 
года общее количество граждан Азер-
байджанской Республики, выезжаю-
щих за рубеж, увеличилось на 4,3% 
и составило 154,1 тыс. человек. Чис-
ло граждан Азербайджана, поехав-
ших в Иран, увеличилось на 36,5 %, 
в Грузию - на 15,1 %, в Турцию - на 
2,9 %, в Россию сократилось на 27,3 %. 
36,1% граждан Азербайджана посе-
тили Турцию, 15,4% - Россию, 11,7% 
- Грузию, 10,7% - Иран, 26,1% - др. 
страны. Мужчины составляли 67,1%, 
женщины - 32,9%.

В январе 2025 года 67,7% граж-
дан Азербайджанской Республики, 
посещающих зарубежные страны, 
воспользовались воздушным транс-
портом, 29,8% - железнодорожным 
и автомобильным, а 2,5% - морским.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Сегодня - Od çərşənbəsi
Новруз как культурный символ Азербайджана

Новруз является важной частью культур-
ного наследия Азербайджана. Празднова-
ние, сохранение обычаев и традиций сви-
детельствуют о его значимости в исто-
рии и культуре Азербайджана

Положительная динамика
Туристический поток в Азербайджан  

вырос более чем на 4%

Все хорошее начинается с дома
Объединяющее начало для тюркских народов - это очаг, где готовится пища

Единство культур 
тюркских народов со-
храняется благодаря 
глубинным основам, 

общей языковой базе, 
сохранившимся 

ритуалам и традици-
ям и, конечно, -  

общетюркской кухне
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В мире существует множество 
всевозможных увлечений, 

которые никак не назовешь 
простыми и обычными. Увле-
чения некоторых людей сдела-
ли их знаменитыми.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

У каждого из нас есть свое хоб-
би - увлечение, которому мы посвя-
щаем свое свободное время. Будь то 
рисование, чтение литературы или 
коллекционирование различных 
предметов. Хобби помогает скра-
сить трудные минуты жизни, сбли-
жает человека с миром природы, на-
уки, искусства, с миром людей, по-
могает найти смысл жизни. Хобби 
- это своеобразный способ отдох-
нуть от работы и заняться тем, что 
нравится, а не тем, что приносит 
деньги. Иногда страстное увлече-
ние перерастает в дело всей жизни 
и начинает приносить доход. Осо-
бенно часто это происходит с теми 
людьми, чьи хобби очень необыч-
ны, креативны и зрелищны.

«К примеру, для создания кар-
тины не важно, на чем рисовать, - 
главное, чтобы у вас была любовь 
и желание творить. Ведь красоту 
можно создавать и на дереве, как 
и на холсте и бумаге», - говорит 
Сеймур Байрамлы, художник из 
Культурного центра Билясувар-
ского района. 

Более 20 лет он занимается пи-
рографией - художественным вы-
жиганием по дереву - в своей ма-
ленькой мастерской. Он научился 
этому ремеслу сам, полагаясь на вну-
треннее чутье, фантазию и навыки 
рисования. Сеймур уверен, что без 
этих качеств выжигание по дереву 
обречено на провал. 

Его страсть к рисованию заро-
дилась в далеком детстве, и в своих 
работах он часто изображает при-
роду и животный мир. 

- Я с детства люблю националь-
ные орнаменты, - рассказывает Сей-
мур. - Мое внимание постоянно при-
влекали передачи об искусстве ху-
дожественной резьбы. Так у меня 
сформировался интерес к этой об-
ласти. Я подумал, что смогу синте-
зировать искусство выжигания по 
дереву с живописью и создать более 
разнообразные и интересные рабо-
ты. Поскольку я умел рисовать, было 
не так уж сложно научиться этому 
искусству. При создании произве-
дения сначала должна быть сюжет-
ная линия, история, которые будут 
оживать на дереве. Каждая рабо-
та должна передавать эмоции че-
рез линии и формы. Прежде всего 
я формирую идею в своей голове. 
Потому что самый сильный фак-
тор в нашей работе - это понача-
лу оживить произведение в мыс-
лях. Выбирая древесину, я в пер-
вую очередь смотрю на степень ее 
поверхностной мягкости и толщи-
ны. Понимание глубины обработки 
во время выжигания является важ-
ным аспектом при выборе матери-
ала. Перед покраской поверхность 
доски разглаживается полироваль-
ной бумагой. Она готова к рабо-
те только после того, как все раз-
меры полностью приведены в по-
рядок. Также можно использовать 
краску для работы по дереву. Сна-
чала на поверхность дерева нано-

сятся контурные линии, после чего 
проводится покраска.

Сеймур также создает празднич-
ные сувениры самых разнообраз-
ных форм. В детстве он изготавли-
вал различные тележки из прово-
локи, а из мусора строил высотные 
здания. Эти детские увлечения пе-
реросли в его любовь к творчеству 
и вдохновили на создание уникаль-
ных работ в технике пирографии. 
Каждая работа несет в себе частич-
ку его детской мечты, оживающей 
на деревянной поверхности благо-
даря искусству выжигания.

- Я развил этот навык уже дав-
но. Например, я смастерил из про-
волоки, шерстяных нитей и сосно-
вых шишек очень красивого фла-
минго. Используя дерево и краску, 
я создал красивые мельничные до-
мики и беседку. Мои работы экс-
понировались на многих выстав-

ках и фестивалях, но мне бы хоте-
лось организовать персональную 
выставку. Когда вижу у кого-то из 
ребят интерес - я всегда с удоволь-
ствием учу и показываю им свои 
техники. Однако им часто не хва-
тает терпения: молодежь привыкла 
к компьютерам, когда любую опе-
рацию можно совершить одним 
нажатием кнопки, а тут надо по-
сидеть, попотеть. Пирография не 
любит быстроты - она требует уси-
дчивости, аккуратности, ведь если 
сделаешь помарку, исправить ее бу-
дет непросто».

- Пирография - это усердный 
труд или удовольствие?

- Процесс создания, как прави-
ло, идет очень медленно. Он вклю-
чает в себя не только рисование пи-
рографом, но и шлифовку, подго-
товку дерева и создание эскизов. 
Когда я задумываю очередную ком-
позицию, то пересматриваю фото-
графии и видеоролики с животны-
ми в Интернете, чтобы как мож-
но точнее передать, например, того 

же медвежонка. Обязательно дол-
жен быть не только первый план, 
но и перспектива. Важна каждая де-
таль для создания особого настро-
ения. Я получаю удовольствие, ког-
да работаю. А иначе зачем браться? 

- Сколько в среднем времени 
уходит на работу, чтобы картина 
приобрела окончательный вид?

- На само выжигание уходит 
8-10 часов, все зависит от разме-
ра картины. Иногда на изготовле-
ние картины уходит до трех суток, 
а бывает, и дня хватает. Не знаю, от 
чего это зависит.

- От вдохновения, наверное?
- Вряд ли. В пирографии, как 

и в живописи - важна идея. Появи-
лась она - начинаю работать, и вдох-
новение приходит. Во всяком твор-
честве требуются терпение, усид-
чивость. Художник-пирограф не 
имеет права на ошибку. Если рису-
нок карандашом можно исправить, 
то здесь корректировка практиче-
ски невозможна. В пирографии все 
начинается с карандашного набро-
ска. Последний штрих - покрытие 
лаком. Приятно, когда на выстав-
ках посетители подходят, делятся 
впечатлением. 

Картины Сеймура Байрамлы от-
личаются особой атмосферой. Ска-
зываются тщательная прорисовка 
деталей, даже самых мелких, и спо-
собность передать объем и тени. Се-
годня в его коллекции десятки ра-
бот. Денег увлечение не приносит, 
работает художник исключитель-
но для себя и для выставок. 

Работы пирографа неизменно 
впечатляют посетителей выставок, 
вызывая у них искренний восторг 
и восхищение. Многочисленные от-
клики говорят о том, как глубоко 
трогают сердца зрителей эти про-
изведения искусства. Тончайшая 
проработка деталей, мастерски вы-
полненные линии и удивительная 
игра света и теней превращают ка-
ждую работу в живое полотно, ко-
торое рассказывает свою уникаль-
ную историю. Каждый штрих, ка-
ждая текстура дерева наполнены 
любовью и талантом мастера, при-
дающими работам неповторимый 
характер и душу. Пирограф своим 
творчеством пробуждает чувства 
и мысли, оставляя неизгладимый 
след в памяти каждого, кто сопри-
коснулся с его искусством.

Многие любители изобрази-
тельного искусства не догадыва-
ются, что с помощью выжигателя 
художники создают подлинные ше-
девры. То, что когда-то для нас было 
лишь забавой в детстве, стало делом 
всей жизни для некоторых взрос-
лых людей. Они превращают дере-
вянные панели в настоящие произ-
ведения искусства, запечатлевая на 
них сложные композиции, полные 
деталей и эмоций. Каждое произ-
ведение, созданное с помощью вы-
жигателя, рассказывает свою исто-
рию и передает душу художника, 
вложившего в него свое мастерство 
и страсть. Такое творчество заслу-
живает восхищения и признания 
в мире искусства.

«Обжигающие» картины
Сеймур Байрамлы: В пирографии, как и в живописи, - важна идея

Пирограф своим 
творчеством про-
буждает чувства 

и мысли, оставляя не-
изгладимый след в па-

мяти каждого, кто 
соприкоснулся  

с его искусством

Сменилась лучшая шах-
матистка Азербайджана 

в рейтинге Международной 
шахматной федерации (FIDE).

Ю.АББАСЗАДЕ

В мартовском рейтинге, объ-
явленном на прошлой неделе, луч-
шей представительницей нашей 
страны стала Гевхар Бейдуллаева 
(2400), заняшая 43-е место. Гюнай 
Мамедзаде (2396) оказалась на 
51-м месте, а Ульвия Фаталиева 
(2387) - на 57-м. Таким образом 
сменился лидер женских шахмат 
Азербайджана. Гюнай, которая 
на протяжении многих лет была 
нашим лучшим представителем 
в списке, на этот раз довольство-
валась вторым местом.

Гегемония Гюнай Мамедзаде 
в рейтинге FIDE длилась долгое 
время. Впервые она стала игроком 
№1 нашей страны в рейтинге еще 
в марте 2018 года, когда ей еще 
не исполнилось 18 лет. С тех пор 
Гюнай удерживала первое место 
ровно семь лет. Она была лучшей 

азербайджанской шахматисткой 
в 84 обнародованных рейтингах.

За эти годы ближайшие пре-
следователи лидера неоднократно 
менялись. На второе место под-
нимались Зейнаб Мамедъярова, 
Ульвия Фаталиева, Ханым Балад-
жаева, Гюльнар Мамедова, Ай-
дан Ходжатова и Гевхар Бейдул-
лаева. Только последней удалось 
потеснить Гюнай. Кстати, Г.Ма-
медзаде в марте 2018 года обошла 
Ульвию Фаталиеву и с тех пор на 
протяжении семи лет была лучшей 
азербайджанской шахматисткой 
в рейтинге. До этого первой на 
протяжении трех месяцев была 
У.Фаталиева.

Лучший показатель Гюнай Ма-
медзаде за это время - 18-е место 
в рейтинге FIDE. Ей удалось под-
няться на эту позицию в октябре 
2022 года. Наша шахматистка не-
однократно входила в тройку ли-
деров женского рейтинга в 2018-
2020 годах. Лучшим результатом 
Гюнай Мамедзаде стало третье 
место.

Впрочем, хотя Гюнай и потеряла 

звание лучшей азербайджанской 
шахматистки в рейтинге FIDE, 
февраль ознаменовался для нее 
завоеванием титула чемпионки 
Азербайджана. В финале она по-
бедила Гевхар Бейдуллаеву. Судьба 
поединка между шахматистками, 
одержавшими по одной победе, 
решилась на тай- брейке, победи-
телем которого стала Гюнай Ма-
медзаде.

К слову, до 84-месячной серии 
Гюнай Мамедзаде неоднократно 
становилась лучшей шахматисткой 
Азербайджана в рейтинге FIDE. 
Талант, достигший вершины в воз-
расте 14 лет, неоднократно, с пе-
рерывами, становилась лучшим 
игроком вплоть до своей серии, 
начавшейся в 2018 году.

Смена лидера
Гевхар Бейдуллаева потеснила Гюнай Мамедзаде в рейтинге FIDE

Гюнай Мамедзаде  
неоднократно ста-

новилась лучшей 
шахматисткой 

Азербайджана в рей-
тинге FIDE

Баку планирует провести 
чемпионат Европы по кик-

боксингу среди кадетов, юни-
оров и молодежи.

Ю.ИБРАГИМОВ

С этой целью в Азербайджан 
прибыли президент Всемирной 
ассоциации организаций кикбок-
синга (WAKO) Рой Бейкер и ви-
це-президент Салим Кайыджы.

«Мне очень приятно быть го-
стем в вашей стране, - президент 
Всемирной ассоциации организа-
ций кикбоксинга Рой Бейкер по-
делился своей радостью от пре-
бывания в нашей столице в бе-
седе с местными журналистами. 
- У вас красивый город. Вероят-
но, у нас будет время ознакомить-
ся с Баку, его достопримечатель-
ностями. Но сначала мы посетили 
Аллею Шехидов, а затем - моги-
лу общенационального лидера 
азербайджанского народа Гейда-
ра Алиева».

Глава WAKO сообщил, что 
чемпионат Европы среди каде-
тов, юниоров и молодежи может 
состояться в Баку в 2027 году: «Пе-
реговоры по проведению чемпио-
ната Европы в Баку продолжаются 
на высоком уровне. После нашей 
завтрашней встречи с министром 
молодежи и спорта Фаридом Гаи-
бовым этот вопрос будет практи-

чески полностью решен. Мы зна-
ем, что Азербайджан - спортивная 
страна. В вашей стране прошло 
множество захватывающих спор-
тивных мероприятий».

Президент WAKO Рой Бейкер 
и вице-президент, президент Фе-
дерации кикбоксинга Турции Са-
лим Кайыджы в ходе визита встре-
тятся с представителями федера-
ций, руководством Национального 
олимпийского комитета, Мини-
стерства молодежи и спорта, а так-
же почетным президентом Феде-

рации кикбоксинга Азербайджа-
на Адилем Алиевым.

Кстати, недавно чемпион мира 
и Европы Эдуард Мамедов был на-
значен вице-президентом Федера-
ции кикбоксинга Азербайджана 
(AKF). Титулованный спортсмен 
заявил, что сделает все возможное, 
чтобы оправдать доверие: «Как вы 
знаете, в настоящее время я про-
должаю свою спортивную карье-
ру. В прошлом году я стал чемпи-
оном мира в категории мастеров. 
Мои ученики побеждали на Играх 
исламской солидарности и Евро-
пейских играх. Именно благодаря 
этому я был назначен вице-прези-
дентом AKF. Отныне моя ответ-
ственность возрастет еще больше. 
Раньше я работал спортсменом 
и тренером, а теперь буду пред-
ставлять еще и федерацию».

Баку - арена для кикбоксинга
ЧЕ-2027 среди кадетов, юниоров и молодежи  

пройдет в столице Страны огней

Президент WAKO Рой Бейкер:

Мы знаем, что Азербайджан - спор-
тивная страна. В вашей стране про-
шло множество захватывающих спор-
тивных мероприятий


	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8

